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La ciudad de Elche solo ha tenido una alcaldesa en el desarrollo de su política municipal.

Mercedes Alonso García del Partido Popular consiguió el título acabando con treinta y dos

años seguidos de gobierno socialista. Las elecciones de 2019 dieron paso a un nuevo

Gobierno Municipal formado por 12 socialistas y dos representantes de la formación

valenciana Compromís, alcanzando así la mayoría absoluta (14). Este trabajo se centra en

analizar a las mujeres que forman parte de la Corporación Municipal del Ayuntamiento de

Elche que, a su vez, está compuesta por 27 concejales. De los 27, 14 son mujeres frente a 13

hombres. El grupo municipal con más mujeres en sus filas es el Partido Popular, que cuenta

con cinco. Ellas son: Manuela Mora Pascual, María Dolores Serna Serrano, Inmaculada Mora

Madrid, Llanos Trigueros Martínez y María Elena Bonet Mancheño. El grupo que gobierna en

mayoría, el Partido Socialista está repartido en cinco hombres y seis mujeres: María José

Martínez Gutiérrez, Patricia Maciá Mateu, María Dolores Galiana Pérez, Ana María Arabid

Mayorga, Margarita Antón Bonete y Purificación María Vives Pérez. Compromís está

formado por una mujer y un hombre. Ella es Esther Díez Valero. Ciudadanos está

comandado por una única persona, una mujer: Eva María Crisol Arjona. Mientras que VOX,

cuenta con un hombre y una mujer: Aurora Rodil Martínez. Las concejalas de Elche en el

siglo XXI es una forma de acercarse al perfil de la mujer ilicitana a través de sus

representantes políticas. Este trabajo refleja las características más significativas de las

nueve políticas que se han prestado a participar. Con distinta educación, ideología, creencias

y pasatiempos, pero con un objetivo común: formar parte de la historia de Elche.

Palabras clave: mujer, política, concejala, Elche, grupos políticos



The city of Elche has had only one female mayor in the development of his municipal

politics. Mercedes Alonso García won the municipality, putting an end to thirty-two

consecutive years of a socialist government. The 2019 elections gave way to a new

Municipal Government formed by 12 socialists and two representatives of the Valencian

formation Compromís, achieving an absolute majority (14). This work focuses on analysing

the women who form part of the Municipal Corporation of Elche City Council, which, in

turn, is made up of 27 councillors. Of these 27, 14 are women compared to 13 men. The

municipal group with the most women in her political group is Partido Popular, which has

five, they are: Manuela Mora Pascual, María Dolores Serna Serrano, Inmaculada Mora

Madrid, Llanos Trigueros Martinez and María Elena Bonet Mancheño. The majority

governing group, the Socialist Party is divided into five men and six women: María José

Martinez Gutiérrez, Patricia Maciá Mateu, María Dolores Galiana Pérez, Ana María Arabid

Mayorga, Margarita Antón Bonete and Purificación María Vives Pérez. Compromís is made

up of one woman and one man. She is Esther Díez Valero. Ciudadanos is formed by a

single person, a woman: Eva María Crisol Arjona. Meanwhile, Vox has one man and one

woman: Aurora Rodil Martinez. The councilwomen of Elche in the XXI century is a way of

approaching the profile of Elche women through their political representatives. This work

reflects the most significant characteristics of the nine politicians who have volunteered to

participate with different education, ideology, beliefs and hobbies, but with a common

goal: to be part of the history of Elche.
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1. INTRODUCCIÓN

El presente trabajo de Fin de Grado se trata de un proyecto de investigación sobre las

concejalas del Ayuntamiento de Elche en el siglo XXI, coincidiendo con la actual legislatura

2019/2023. Este estudio trata de analizar el perfil de las diferentes mujeres que componen

el organigrama municipal de la ciudad de Elche. Planteando como principales materias de

estudio sus orígenes, educación, inquietudes profesionales y motivaciones culturales. Sin

entrar a valorar, ni exponer en ningún momento temas personales.

La elección del tema fue fruto de una conversación mantenida con el profesor de la

Universidad Miguel Hernández y director de la Cátedra Pedro Ibarra, Miguel Ors, que animó

a indagar sobre el asunto. La primera idea fue realizar un estudio sobre los 27 concejales y

concejalas que forman el Ayuntamiento de Elche, pero iba a resultar costoso en lo que a

tiempo se refería. Asimismo, por mi parte queda reflejado en las siguientes líneas el estudio

de las 14 mujeres de los distintos partidos políticos con representación en Elche. Mientras

que, mi compañero Javier Crespo Sempere ha realizado el estudio de los 13 hombres que

completan la XI Corporación Municipal.

1.1 METODOLOGÍA



Para llevar a cabo el siguiente análisis de los perfiles de las 14 mujeres del Ayuntamiento de

Elche se ha recurrido a la consecución de fuentes primarias. Comenzando por un primer

contacto a través de los correos electrónicos corporativos encontrados en la web del

Ayuntamiento.

El correo era enviado desde mi cuenta personal bajo el siguiente mensaje:

“Buenas tardes _______, soy Sara Rodríguez, periodista de la UMH. Estoy realizando un

estudio sobre las concejalas del Ayuntamiento de Elche en la actualidad y me gustaría que

participaras. Para ello, necesitaría quedar contigo y realizarte una entrevista. La idea es que

participéis todas. Si tienes dudas, te dejo mi teléfono y hablamos: __________.

Espero tu respuesta, saludos”.

La mayoría de las entrevistadas se ponían en contacto a través del teléfono móvil facilitado o

respondiendo al mismo correo. Una vez concretada la hora y el lugar de la entrevista se

procedía a la realización de un cuestionario variando algunas preguntas si fuera el caso.

Cabe destacar que no siempre se seguía el mismo orden, ya que, cada conversación pedía un

curso distinto, esto dependía exclusivamente de la entrevistada.

Con respecto a la herramienta metodológica empleada, en este caso se ha acudido tanto a la

cuantitativa como a la cualitativa, dando más importancia a esta última puesto que ha sido

la principal fuente de información. El uso de la herramienta cualitativa se ha llevado a cabo a

través de nueve entrevistas individuales realizadas conforme al cuestionario que adjunto

abajo. Mientras que, la utilización del instrumento cuantitativo se ha empleado a través de

la realización de una encuesta en la que los resultados se exponen en el apartado de

conclusiones.

1. FILIACIÓN

1.1 Nombres y apellidos: ¿apodo?

1.2 Fecha y lugar de nacimiento: en caso de no ser de Elche, ¿cómo, cuándo llegó…?

1.3 Estado civil



2. FAMILIA

2.1 Recuerdo de tus abuelos (orígenes)

2.2 Háblame de tus padres (de dónde son, trabajo…)

2.3 Hermanos y hermanas (edad, trabajo…)

2.4 Pareja

2.5 Hijos e hijas

3. INFANCIA

3.1 Recuerdos a destacar

3.2 Tradiciones familiares

4. EDUCACIÓN

4.1 Escuela infantil

4.2 Colegio

4.3 Instituto

4.4 Universidad

4.5 Asignaturas favoritas

4.6 Profesores importantes

5. JUVENTUD

5.1 Amistades

5.2 Experiencias fuera de casa (Erasmus…)

6. TRABAJO

6.1 Oficios; trabajos (Primeras experiencias…)



6.2 Profesión

6.3 Empresas

7. OTROS TEMAS

7.1 Aficiones

7.2 Lecturas (Libros, ensayos…)

7.3 Películas

7.4 Cultura (Música, teatro, cine, literatura, exposiciones…)

7.5 Medios de comunicación (Prensa, radio, televisión)

7.6 Viajes

7.7 Acontecimiento histórico

7.8 Personaje histórico (Referente, inspiración…)

7.9 Fiestas (Misteri d’Elx, Moros y Cristianos, Semana Santa…)

8. POLÍTICA

8.1 Inicios; militancia en partidos; asociaciones; sindicatos

8.2 Análisis de la situación actual

8.3 Define tu ideología

1.2 JUSTIFICACIÓN DEL TEMA ELEGIDO

La finalidad de la investigación es obtener una radiografía de la mujer en Elche a través de

sus máximas representantes. Las concejalas fueron elegidas por los ilicitanos e ilicitanas, por

lo que deben de ser un reflejo -mejor o peor- de la sociedad. Asimismo, se pretende abordar

el nivel de conocimiento que cada una de ellas tiene con respecto a los aspectos más

interesantes que acaecen en el día a día.



1.3 FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

El recorrido de la mujer en la política es una historia de superación, lucha y constancia. Los

privilegios que un género tuvo por nacimiento otro lo tuvo que conseguir a base de

evidencias y justificaciones.

A lo largo de la historia, la mujer en España ha sido silenciada de la vida pública y excluida de

los debates generalistas, llevando su perfil a un segundo plano, siempre por detrás de la

figura masculina, siempre bajo el manto protector de un varón. Relegando así sus funciones

en el cuidado del hogar, los oficios religiosos y los hijos. Sería a partir de 1978, con la llegada

de la democracia, cuando la mujer comenzaría a ganar protagonismo en las esferas públicas.

La obra literaria, La perfecta casada (1583) de Fray Luis de León hace referencia al modelo

ideológico inamovible y mayoritario que imperó en España hasta el último tercio del siglo

XX. Una mujer relegada a la maternidad como máximo horizonte de realización personal y

sometida a los devenires del esposo o varón del hogar al cual debía de entregarse y apoyar

en todas sus decisiones.

No es posible explicar la historia de las mujeres sin detenerse en el movimiento feminista,

eje y columna vertebral de la lucha por la igualdad y los derechos del colectivo. El feminismo

ha conseguido de forma progresiva que las mujeres participen en la vida política,

económica, cultural, etc., española. Este se divide en dos etapas cronológicamente

señaladas; la primera desde mediados del siglo XIX hasta mediados de los años 20 y 30 del

siglo XX; la segunda desde los años 60 hasta los 80. En España, la primera etapa se dilató

más en el tiempo debido a tres motivos; el deficiente desarrollo industrial que conllevó a la

inexistencia de una clase media notable y progresista; la implantación de un modelo liberal

con un débil sistema representativo parlamentario y el papel de la Iglesia Católica que

limitaba el rol de la mujer a esposas y madres.

A estos motivos se le suman las altas tasas de analfabetismo femenino y el acceso limitado

al mercado laboral. Tras la Primera Guerra Mundial suceden una serie de cambios

demográficos que, junto a la crisis económica abren la puerta a la mujer de clase media al



trabajo y la educación. Es en este punto cuando toman conciencia de la mala situación

social, legal y profesional en la que están inmersas.

En octubre de 1918 se crea la Asociación Nacional de Mujeres Españolas (ANME). A partir de

1920, a las demandas sociales se le suman las demandas políticas. Las mujeres piden la

revisión de las leyes que las relegan al ámbito del hogar y la familia. En esta etapa se pasa

por distintas reivindicaciones hasta llegar al sufragio femenino.

No se puede entender el feminismo sin nombrar a activistas feministas como Carmen de

Burgos, Clara Campoamor, Margarita Nelken, Victoria Kent o María Martínez Sierra. El papel

de Clara Campoamor, abogada y diputada que, en 1931 como presidenta de la organización

sufragista, la Unión Republicana Femenina, defendió el sufragio femenino en el debate de

las Cortes Constituyentes de la República.

Asimismo, la II República trajo a España parte del progreso actual, su Constitución recogía la

igualdad de derechos civiles y políticos y la concesión del voto femenino. No obstante, tras la

II República, el movimiento feminista en España quedó opacado por las luchas entre

izquierdas y derechas y la imposición del franquismo tras la Guerra Civil. Durante el

franquismo hubo algunas mujeres como la condesa María Campo Alange, una figura

excepcional en el conjunto de españolas y españoles. Pocas mujeres en la época

frecuentaban círculos intelectuales -si lo hacían solía ser acompañadas de su esposo- y por

supuesto, ninguna osaba disentir del hegemónico discurso patriarcal. María sí lo hacía, pero

no todas eran tan privilegiadas como ella. En su caso, su título nobiliario podía servirle de

escudo frente al Régimen.

Los grupos de mujeres contrarias a la dictadura se reunían de forma clandestina para poner

nombre a sus problemas y organizar estrategias de acción frente a estos. La identificación

del patriarcado como una de las causas de la opresión femenina y tomar conciencia de que

la lucha femenina surge de una experiencia de opresión compartida por todas las mujeres

independientemente de su clase social, raza o postura política fueron dos componentes

clave para seguir creyendo en la lucha feminista.



Desde la legalización de los partidos políticos en 1977 la participación de la mujer en la vida

política ha ido en aumento. Cada vez son más las mujeres que ocupan puestos de poder en

los Gobiernos.



2. DESARROLLO

2.1 BIOGRAFÍAS DE LAS CONCEJALAS DE LA PRESENTE LEGISLATURA (2019/23)

Partido Socialista

María José Martínez Gutiérrez. Elche, 20 de

enero de 1972. “Mis abuelos maternos eran de

Oceja de Valdellorma (León). Mi abuelo,

Manuel Gutiérrez Cobo era minero y mi abuela,

Modesta Rodríguez Rodríguez era ama de casa.

Tuvieron nueve hijos: Amable, Reiner, Eutinio,

Luci, Ascensión, Juan, Natividad, Pura y

Manolo. Mis abuelos paternos eran de

Monóvar (Alicante), pero han vivido en Sax (Alicante). Mi abuelo era José Martínez Payá,

alias ‘maestro mimbre’ por su oficio y mi abuela, María López López que se dedicaba a las

tareas del hogar. Tuvieron tres hijos: José Luis, Manuel y Vicente.

Mis padres eran Manuel Martínez López (03/03/1928) y Ascensión Gutiérrez Rodríguez

(20/05/1930). Mi padre era cortador en una fábrica de calzado y mi madre era ama de casa y

también cosía para particulares. Por motivos de trabajo deciden mudarse a Elche en 1971.

Fui a la escuela infantil en Reina Victoria y después al colegio Carrero Blanco, que ahora es

L’Alcudia, allí hice hasta 8º de EGB. BUP y COU lo hice en el IES Carrús. En esta etapa

comienzo a interesarme por las carreras del ámbito social, conocí a una trabajadora social

que me dio el último impulso para querer estudiar más sobre ello. De esta forma, a

principios de los 90 entré a la Universidad de Alicante a estudiar Trabajo Social. Me asocié a

la Asociación Ilicitana de Estudiantes Universitarios para gestionar el transporte desde Elche

a Alicante en autobús. Durante mis años de universidad di clases de catequesis en la

parroquia de San Agatángelo. Siempre me han gustado las asignaturas orientadas a las letras

como Literatura e Historia, aunque también me llamaron la atención Psicología y Sociología.

Tengo un buen recuerdo de Agustín Bueno como profesor de Psicología.



Durante la carrera y al terminar, di clases particulares a niños, lo recuerdo como una

experiencia muy gratificante aparte de ser una de mis primeras fuentes de ingresos. Decido

opositar porque en ese momento había una alta demanda de trabajo social en las

instituciones públicas. Mi primer trabajo fue una sustitución en el Centro Social el Pla. Es

cierto que me presenté a varios exámenes, pero no cogía plaza, hasta que me presenté a

una de educadora de calle.

A mi marido, Roberto Segura Fernández lo conocí en el año 1999, él trabaja en Aigües D’Elx.

Nos casamos el 30 de abril de 2006 en la Iglesia de San Vicente en Elche. Tenemos dos hijos,

Manuel Segura Martínez (07/02/2004) y Claudia Segura Martínez (19/05/2007).

En cuanto a política, siempre he sido de izquierdas, influyó que en mi casa se respiraba un

ambiente sindical. Me afilié a la UGT cuando empecé en el mundo laboral, pero es mi

marido el que empieza a hablarme de política, él se afilió al PSOE antes que yo. Hay dos

personas que para nosotros han sido referentes, Pepe Córcoles y Marisa Bartolomé,

históricos del PSOE de Elche que también han representado al partido a nivel provincial y

nacional. A raíz de ellos empezamos a participar en la Casa del Pueblo, reuniones, actos…

En 2015 hice vida de partido, pero no me presenté a las elecciones. Es en 2019 cuando

decidí formar parte activa del partido, a través de Alejandro Soler y Mariano Valera. Es cierto

que al principio dije que no, puesto que nunca he tenido aspiraciones políticas, pensé que

siendo funcionaria del Ayuntamiento podría ayudar más al partido. Cuando les comuniqué

mi decisión, que al final fue afirmativa me informaron que iré en el nº2, después del actual

alcalde, Carlos González. Esto supuso un reto para mí, pero asumí que si el partido había

decidido confiar en mí tenía que estar a la altura.

El 14 de junio de 2019 fue el día que el alcalde anunció la composición del nuevo

Ayuntamiento. Durante las siguientes semanas Carlos se reunió con los concejales y nos

comunicó el área que íbamos a llevar, previamente nos había preguntado qué concejalía se

asemejaba más al perfil de cada uno. En mi caso, todo parecía indicar que llevaría Bienestar

Social, pero él no vio bien asignarme una concejalía la cual era mi lugar de trabajo. Es

entonces cuando me propuso llevar Educación e incorporar al área Universidades y Escuelas

Infantiles Municipales.



En cuanto a mi relación con las tradiciones ilicitanas como la Venida de la Virgen y el Misteri

estoy vinculada a ellas desde pequeña ya que he ido a verlas con el colegio o con la familia.

Me desvinculo en la época de la adolescencia y después en la edad adulta recuperé la

relación. No tengo una participación directa, pero estoy vinculada igualmente.

Uno de mis hobbies es estar con mis hijos y mi marido, me gusta mucho pasar tiempo

juntos: hacer viajes, ir a ver al Elche CF e incluso otros deportes ya que mis hijos están

vinculados al mundo del deporte.

Me gusta la música de antes, como Luis Miguel, Alejandro Fernández, Hombres G, Alaska…

Intento seguir a los grandes de la música española. En cuanto a libros destaco los libros de la

parte social. He leído todos los libros del juez Emilio Calatayud, me han ayudado en mi

trabajo. Ahora leo menos por mi oficio.

Creo que es una obligación de cualquier político estar al día de todo lo que pasa. Como

primer medio para informarme escojo el Diario Información puesto que es a nivel local.

Intento leer otros, como El País, El Mundo, ABC… aunque leo más la prensa de izquierdas

puesto que creo que es más objetiva. Siempre que puedo escucho la radio, en concreto la

Cadena SER, es mi emisora de referencia a nivel local y nacional.

El viaje que más nos ha marcado como familia fueron unas Navidades en 2018 en

Marruecos. Mis hijos pudieron ver otra realidad, fue un choque para ellos.

A nivel político, Pedro Sánchez es una guía para mí. Creo que es una persona preparada y

humilde. Tuvo una trayectoria complicada a nivel orgánico. Me llamó la atención desde el

principio la rama ‘sanchista’. Me siento totalmente representada con él. Ha dado siempre

importancia a la militancia y nos ha hecho creer que quienes movemos la vida pública somos

los militantes. A nivel literario destaco a Almudena Grandes.

Soy una mujer feminista y progresista, pero nada radical. La derecha cada vez se ha ido

radicalizando más, ha perdido el centro que al PP y PSOE les ha caracterizado puesto que

hemos tenido puntos en los que nos hemos podido sentarnos para hablar. Ahora mismo, el

PSOE es el partido con más sentido de Estado en el panorama político. Doy importancia al



diálogo, al espíritu crítico… Creo que es importante escuchar todas las voces, aunque no

estés de acuerdo con ellas”.

Entrevista realizada el 14 de marzo de 2022 a las 12:30 horas en la Concejalía de Educación

de Elche.

Margarita Antón Bonete, Elche 19 de enero de

1981. “Mi familia ha sido siempre rural, todos

mis abuelos vivieron en las pedanías de la

ciudad. Mis abuelos maternos fueron Antonio

Bonete Bañuls (Salades, Elche) y Teresa Vicente

Guilló (La Baia, Elche), eran agricultores. Mis

abuelos paternos eran Manuel Antón Molina

(Valverde, Elche) y Ángela Bernabéu Valero

(Perleta, Elche), también trabajaban en el campo. Mi padre, José Antón Bernabéu, ha sido

electricista durante 45 años en Electricidad Quirant. Mi madre, Margarita Bonete Vicente ha

sido ama de casa mientras mi hermana y yo éramos pequeñas. Después fue a la escuela de

adultos e hizo el acceso a la universidad para estudiar Psicología, estudios que terminó en

2006.

Mi hermana se llama Fina Antón Bonete (1982), es traductora e intérprete de francés y

actualmente es profesora de secundaria de francés en el IES Pedro Ibarra. En 2015 tuve una

hija, Carla Antón Soriano.

En cuanto a mi educación, hice EGB en la Academia Mercantil, mi promoción fue la última

de ese centro educativo ya que debido a las instalaciones pasó a dedicarse a clases de

informática, idiomas etc. Recuerdo que no éramos muchos niños, sólo había un grupo de

alumnos por curso. Después, fui al IES Monserrat Roig para hacer BUP y COU. En el instituto,

una de mis asignaturas favoritas era Historia junto con todas las de ciencias. Siempre he

dicho que he sido concejala por cómo la profesora Teresa Díez Lobo me explicó la Transición

española. Desde ese momento supe cual iba a ser mi inclinación política.



En 1999 comencé a estudiar Ingeniería Agrónoma en la Universidad Miguel Hernández en el

campus de Orihuela. Recuerdo que el trato fue muy cercano, ya que éramos menos alumnos

que en otros campus o universidades. En mi etapa universitaria impartió clase la asignatura

de Cultivos Herbáceos el actual rector de la Universidad Miguel Hernández, Juan José Ruiz,

del cual guardo un buen recuerdo. En el tercer año de carrera me fui de erasmus a Nancy

(Francia), vi una oportunidad de vivir por mi cuenta y conocer un país nuevo.

De niña, mi madre me apuntó a clases de francés, por lo que durante mi estancia en Nancy

no tuve problema con el idioma, incluso me examinaron igual que a cualquier alumno

francés. También fui a clases extraescolares de música y pintura. En música tengo el grado

elemental de piano, se me dieron mejor los idiomas. De mayor a menor destreza, hablo:

francés, italiano e inglés. El valenciano es mi lengua materna. Durante la carrera trabajé de

azafata. Esa época me trae un buen recuerdo, ya que estuve en el Gran Teatro, el MAHE y el

resto de los museos y salas expositivas de la ciudad. Los años han pasado y ahora son mi

responsabilidad.

Al finalizar la carrera, tenía claro que quería trabajar de ingeniera. Estuve en diferentes

empresas de viveros, siempre en el departamento de venta internacional aprovechando mi

facilidad para comunicarme con los clientes extranjeros, también trabajé en Distribuciones

químicas Ametech.

Mi inclinación política me la regaló el instituto. A los 25 años me afilié al PSOE en Joves

Socialistes d’Elx. En ese momento hacía vida de partido. En 2018, el secretario general,

Alejandro Soler me llamó y me propuso formar parte de la ejecutiva. Por ello, la actual

legislatura tuvo un buen número de nuevas incorporaciones. En las elecciones de 2019 me

presenté en el puesto nº10 y sacamos 12 concejales.

Mi familia es de Elche de toda la vida. He tenido todas las fiestas muy interiorizadas.

Siempre he ido a ver el Misteri, aunque nadie de mi familia participó de forma activa en las

representaciones. Pertenecí a la comisión de fiestas Avenida de la Libertad y fui elegida reina

mayor de las fiestas de Elche en el año 2001. También ingresé en una comparsa de Moros y

cristianos, los Astures y actualmente pertenezco a la comparsa Sarracenos.



En mi época universitaria viajé mucho, sobre todo durante el erasmus en Nancy. Cuando he

viajado me ha gustado saber el idioma del país que visito

En 2003 empecé como voluntaria en la ONG Les petits frères des pauvres y hasta el

nacimiento de mi hija, pasé 15 días en Francia todos los veranos, ayudando a personas

mayores en riesgo de exclusión social o sin familia.

La literatura es lo que más me gusta, luego el cine, el teatro, la música y la danza. Un libro

que destaco en mi niñez es Momo de Michael Ende y, ahora destaco: Ensemble, c'est Tout o

Je l,aimais de Ana Gavalda. También la trilogía del Batzán de Dolores Redondo en el Gran

Teatro está el ciclo de la Dignitat de la Paraula y siempre leo el libro del escritor o escritora

que da la conferencia. En cuanto a danza, hace una semana vi a Asun Noales en ‘La mort i la

doncella’. Y me conmovió Gran Bolero Premio Max al mejor espectáculo de danza en 2020

de Jesús Rubio Gamo

Me llaman la atención todas las mujeres científicas. Aunque Marie Curie siempre es la

referencia. Todas tuvieron que demostrar mucho más su valía por ser mujeres o tuvieron

que vivir a la sombra de hombres.

Todas las mañanas desde prensa del Ayuntamiento nos mandan lo más destacado de seis

periódicos: Información, Levante, El País y El Mundo, Alicante Plaza, Diario de Alicante. Esa

es mi forma de mantenerme al día de las noticias.

Las personas no nos informamos lo suficiente. Es algo que he notado desde que soy

concejala. La oferta cultural en Elche es muy amplia y abarca los gustos de muchas personas.

Como socialista que soy pienso en el pueblo, los trabajadores y las personas desfavorecidas,

pero sobre todo desde el punto de darles oportunidades”.

Entrevista realizada el 30 de marzo de 2022 en la Concejalía de Cultura de Elche a las 10:00

horas.

Por parte del grupo municipal socialista, no han dado señales de querer participar en el

proyecto María Dolores Galiana Pérez, concejala de Fiestas y Purificación Vives Pérez,



concejala de Mayores. A ambas se les ha contactado por correo electrónico hasta tres veces,

sin obtener respuesta alguna.

Por otro lado, Patricia Maciá Mateu, cuarta teniente de alcalde y concejala de Gestión

Tributaria no ha querido participar en el trabajo. Así lo manifestó en un primer contacto vía

correo eléctronico. Son varias las veces que Miguel Ors, el tutor de este trabajo, ha hablado

con ella para convencerla de que participe. La última vez que lo hizo, consiguió un sí, bajo la

condición de que fuera otra tipo de entrevista, enfocada más al plano profesional. Se le

envió un segundo correo electrónico que quedó sin respuesta.

Compromís

Esther Díez Valero, Elche 25 de mayo de 1986.

“Mi familia es del Camp d’Elx, pero yo he vivido

siempre en el barrio del Raval. Mi abuelo

paterno, Salvador Díez Antón

(1899-25-XI-1989), apodado ‘Salvorico’ y del

que me separaba casi un siglo, comerciaba con

productos agrícolas y ganaderos. Mi abuela

paterna, Ángela María Pomares Boix, cuya familia era apodada Barrina, nació en 1901 y

falleció en 1982 y trabajó a lo largo de su vida en labores del campo y al cuidado de sus

hijos: Salvador (1924-2009), Rosa (1927-2018), María (1933-2015) y Jerónimo (1939). Ambos

eran de la partida rural de La Baia, igual que mi abuelo materno, Ramón Valero Blasco

(1-III-1908-5-VII-1997), conocido por ‘El Forcat’. Él se dedicó a la agricultura y a la ganadería.

Fue represaliado de la Guerra Civil entre el 1 de mayo de 1939 y el 13 de agosto de 1940,

periodo que permaneció en la prisión fábrica número dos. Ramón fue el segundo marido de

mi abuela, Josefa (Fina) López Valero, tras la muerte del primero, Jerónimo Tarí Antón,

posiblemente en el frente del Ebro. Mi abuela se dedicó también a labores del campo y

cuidado de sus hijos: Fina (1936), Angelita (1944-1974), María (1947) y Paco (1950). Todos

mis abuelos, valencianoparlantes, sabían leer y escribir, a excepción de Salvador.



Mi padre, Jerónimo, ha trabajado principalmente como agricultor y como repartidor de

butano. Mi madre, María, ha desarrollado trabajos como agricultora, aparadora, limpiadora

y cuidadora, la mayoría de ellos sin contrato. Tras su boda, el 12 de septiembre de 1971, se

mudaron a vivir a la ciudad y residieron en tres domicilios diferentes, siempre en el barrio

del Raval. A día de hoy siguen también vinculados a la partida de Saladas, donde tienen una

casa de campo.

El 31 de julio de 1972 nació mi hermano mayor, Salvador Díez Valero, que trabaja de

contable en el Grupo Alzis, anterior grupo Coves y es padre de Claudia y Héctor. Un año

después, el 10 de septiembre de 1973, nació mi hermano Ramón, que trabaja como

ingeniero en la Conselleria de Economía y es padre de Raúl y Júlia. Yo llegué al mundo, 14 y

13 años, respectivamente después de ellos.

Mis primeros recuerdos de la infancia son en la guardería San Juan, que estaba situada en mí

misma calle, Abadía, y a la que fui entre los dos y cuatro años. En esta etapa hice a mis dos

primeros amigos, mis vecinos Óscar Guilabert Sempere y Clara Antón Boix. En 1990 empecé

mi escolarización en el colegio público Hispanidad, con profesores como Maravillas, Carolina

Rodríguez, Ana María Martínez, Sofía Nieto y Vicentina. De la etapa escolar son algunas de

mis todavía mejores amigas a día de hoy, Julia Andreu Méndez, Arantxa Vicedo Blasco,

Cristina Urbán Espinosa y Lucía Huertas Serna, además de la misma Clara, y a las que

después se sumaron Almudena Agulló Sánchez y Natalia Segovia Galiano.

A los siete años, mi madre me apuntó a la academia de gimnasia rítmica Esport i Ball y a los

nueve ingresé en la Escolanía del Misteri d’Elx, en la que permanecí hasta 2003, con Manuel

Ramos Aznar como mestre de Capella y en el último año con Francisco Javier Gonzálvez

Valero como director de la Escolanía. Guardo muy buen recuerdo de aquellos años con

Nieves, Judith, María Alcaide, Rebeca, María José Uriarte, Cristina Castejón, Laura Brotons,

Ana Jaén, Susi Navarro, Marisa Olivares, Esther Román, Inma Fernández, Carlos Fernández,

Lucía Segarra, Cristian Rodhes, Pepe Antón, Diego Bonmatí, Quique Aznar, Óscar López,

Roberto Fernández, Enrique Esquitino, Javier Román, Ricardo Inarejos, Pablo Ruz, Miguel

Ángel, Ginés García, Félix Sempere… Muchos de ellos todavía son buenos amigos hoy en

día.



En el año 2000 empecé mis clases en el instituto Cayetano Sempere, con profesores de los

que guardo especialmente buen recuerdo como Sofía Rojo Arias, Miguel Ángel Ferrández

Asencio, Francisco Ferrández Asencio, Tere Remiro Brotons, Ana Coquillat o Antonio

Martínez. Mis años de instituto coincidieron con una serie de acontecimientos históricos,

como el hundimiento del Prestige, la guerra de Irak, el atentado del 11-M y las elecciones

generales de 2004, que me marcaron especialmente y me motivaron a estudiar periodismo

posteriormente.

Tras obtener matrícula de honor en bachillerato, cursé la licenciatura en la Universitat de

València. En 2004, año en que inicié la carrera, estos estudios se impartían ya en la

Universidad CEU -S an Pablo de Elche, pero opté por una universidad pública, que además

me permitió vivir fuera de casa, junto a mis amigas del instituto Susana Irles Durá e Irene

Agulló García y Cielo Luna Díez. El cuarto curso, entre 2007 y 2008, lo estudié en la

Universitat Pompeu Fabra de Barcelona gracias a una beca Séneca con mi amigo Vicent

Llorca Juan. Barcelona era una ciudad en la que siempre había querido vivir, pero tras un año

allí, cuando volví a Valencia aprecié lo bueno de vivir en una ciudad más pequeña. Mi último

curso lo compartí con dos compañeras de piso que cursaban una beca Erasmus, la

portuguesa Cátia Pereira, la italiana Valentina Schiaffi y mi amigo Julio Aparicio Gallego,

además del siempre presente Daniel Tortosa Rabasco.

De los años de universidad recuerdo especialmente a los profesores Francesc Martínez,

Antonio Méndez, Lola Bañón, Germán Llorca, Guillermo García, Giulia Colaizzi y Martí

Domínguez que, entre otras asignaturas, me impartió las clases de periodismo científico, al

cual no descarto dedicarme cuando acabé mi etapa como concejala. Estos años los compartí

también con mis compañeras de clase Andrea García, Paula Gil y Carla Garrido, a cuyo

hermano Martín (Villar del Arzobispo, 1980), conocí en el último año de carrera y acabó

convirtiéndose en mi marido.

En 2009 salí de la Universitat de València siendo licenciada en Periodismo (2004-2009). Volví

a Elche, a pesar de haber pedido un Erasmus y una Beca Internacional que me concedieron

para irme a Bolonia y Chile, respectivamente. No quería seguir pidiéndole dinero a mis

padres y además me habían concedido una beca para trabajar en la Agencia EFE en Alicante

durante un año (2009-2010), así que escogí esta última opción. La de Alicante es una



delegación pequeña, lo que me ayudó a aprender especialmente el oficio de periodista,

pues los becarios -Emi, Toni y yo- trabajábamos casi como un redactor más. Eran unas

prácticas remuneradas, creo que de unos 600 euros mensuales.

Anteriormente había tenido varios trabajos de verano para pagar parte de mis estudios y

había hecho prácticas en una web de viajes y una editorial especializada en Barcelona en

2008, en la redacción de Elche del diario La Verdad, también de 2008 con Gaspar Maciá

como responsable, y en la revista de divulgación científica de la Universitat de València,

Mètode, en 2009.

Mis comienzos en política coincidieron con el fin de mi etapa en la agencia EFE. Entre los

currículums que envié, uno lo dirigí a Mireia Mollà Herrera, entonces diputada en Les Corts y

con la cual había contactado anteriormente para un trabajo de la carrera. Gracias a aquel

currículum, Compromís me contrató en 2011 para apoyar la comunicación en la provincia de

Alicante. Esa tarea profesional, que seguí desempeñando hasta 2015, se tradujo después en

vinculación política, ya que, por suerte, el partido que me había contratado era al que yo

votaba.

De cara a las elecciones municipales, tras un proceso de primarias a toda la lista, quedé la

número cuatro de la candidatura, de manera que tras las elecciones del 24 de mayo de

2015, y cambiando mi propósito de aquel momento de trasladarme a vivir con mi pareja a

Valencia, me convertí en concejala de Compromís per Elx en la legislatura 2015-2019, junto a

mis compañeros Mireia, Antonio García Díez y Felip Sànchez i Gamero. Como grupo

miembro del gobierno municipal, formado junto a PSPV-PSOE d’Elx e Ilicitanos por Elche,

primero, y el Partido de Elche, después, desempeñé el cargo de concejala de Movilidad,

Comunicación, Transparencia y Responsabilidad Social y también el cargo de portavoz

adjunta de mi grupo municipal.

Esta legislatura marcó también algunos de los momentos más destacados de mi vida. El 24

de octubre de 2015 me casé con Martín en el Ajuntament d’Elx y el 7 de mayo de 2018 nació

mi primera y de momento única hija, Carolina.

Además, en 2018 pasé a formar parte del Patronato del Misteri d’Elx, como presidenta de la

comisión de Difusión y Publicidad, bajo la presidencia de Francisco Borja. Es una



responsabilidad que me ilusiona, pero me da pena no haberla ejercido en una época más

tranquila de mi vida para poder disfrutarla más. En todo caso, creo que queda trabajo por

hacer para que la diversidad de la sociedad se refleje también en esta institución.

De nuevo en 2019 me presenté a las primarias de Compromís, con las que obtuve el número

cuatro de la candidatura. En las elecciones municipales de ese año, nuestro partido obtuvo

dos concejales, pero tras la renuncia de Mireia y Antonio para ocupar sus respectivos

puestos en la Conselleria de Transición Ecológica, Felip y yo pasamos a tomar posesión como

concejales. Durante esta legislatura soy tercera teniente de alcalde y concejala de Movilidad

Sostenible, Tráfico y Medio Ambiente, además de portavoz de mi grupo.

Durante mi etapa en el Ayuntamiento he contado con la colaboración de compañeros

imprescindibles en este camino, como Pascual Ruíz, Jorge Villar, Eva Irles, Marina González,

Víctor Moreno, Andreu Cañadas o Arantxa Vicedo y también con el importante trabajo de

empleados municipales como Juan Carlos Aranda, José Antonio Galiano o Antonio Martínez,

a los que se suman una importante lista de funcionarios en muchas áreas y a personas

únicas, como Manolo Tremiño, Julio Fernández o Fernando Verdú.

Desde luego la experiencia como concejala me está permitiendo adquirir un conocimiento

muy amplio sobre múltiples temas. Uno de los campos en los que más me motiva trabajar es

el de la transición ecológica, por el contexto de cambio climático que vivimos y por la

transformación evidente que estas políticas ejercen sobre la ciudad. Sobre la relación con los

socios de gobierno del PSOE, puedo decir que es buena y fluida y no ha encontrado grandes

enfrentamientos a lo largo de todos estos años, lo cual creo también que es lo que le

debemos a las personas que han optado por un gobierno progresista en esta ciudad y, en

definitiva, a todos los ilicitanos e ilicitanas.

Mi partido, Iniciativa del Poble Valencià, que forma parte de la coalición Compromís, se

define como ecosocialista y esos son los principios que me representan, poniendo como

prioridad la justicia social, el feminismo y el ecologismo.

Respecto a mis gustos culturales, algunos de mis libros favoritos son Cien años de soledad de

Gabriel García Márquez y Nada de Carmen Laforet y, en cuanto a ensayos, No logo: el poder



de las marcas de Naomi Klein, fue uno de los que más me marcó durante la carrera y ahora

me gusta leer las reflexiones del politólogo Pablo Simón.

La música que más escucho es el grupo Vetusta Morla, Manel y otros grupos de música

indie, pero también me gusta Ismael Serrano y escucho música clásica. Entre mis películas

destacadas están El Padrino II, Las uvas de la ira y Con la muerte en los talones.

Entre las personalidades públicas que me inspiran, me gusta seguir el trabajo de los

periodistas Manuel Jabois y Gemma Nierga, las reflexiones del urbanista Jan Gehl o de las

filósofas Adela Cortina y Vandana Shiva,

En cuanto al reflejo de la sociedad actual, lo que más me preocupa es la falta de cultura

democrática que seguimos viviendo, fruto de 40 años de dictadura que todavía tiene sus

consecuencias en estos días, y que en momentos como éste ha favorecido el auge de

discursos simples y fascistas. No obstante, me ilusiona ver a tantos jóvenes defendiendo el

feminismo, la diversidad y el ecologismo que son, por contra al fenómeno anterior, fruto de

muchas luchas sociales”.

Entrevista realizada por Miguel Ors Montenegro el 3 de noviembre de 2021 en la Plaza de las

Flores, Elche.

Partido Popular

Manuela Mora Pascual, Elche 2 de febrero de

1962. “Mis abuelos maternos eran Manuela García

Martínez (Catral, 1901), y Matías Pascual Sansano

(Matola, 1903), él era perchero del Parque del

Hondo de Elche. Tenían una posada cerca de allí,

donde mi abuela preparaba las comidas para las

personas que venían a la zona a cazar o pescar. Mis

abuelos paternos eran María Sepulcre Soto y Pedro Mora Soriano y se dedicaban a la

agricultura en el campo de Elche, concretamente en Matola. Durante la guerra Pedro estuvo

escondido en la sierra de Crevillente.



Mi padre es José Mora Sepulcre (24/10/1934) y mi madre era Dolores Pascual García

(21/03/1934). Mi madre repartía leche en bicicleta por Elche y, más tarde, lo hizo en moto

puesto que fue la primera mujer en conducir una. Más tarde entró a trabajar en la

zapatillera bordando espardeñas. Mi padre comenzó a trabajar con mi abuelo en el campo,

también trabajó en un almacén de aceite y luego repartiendo aceite por la Comunidad

Valenciana. En esta última etapa, en los 70 conoció a una familia que tenía una empresa de

muebles y abrió ‘Muebles Dolores’ en Elche.

Somos cuatro hermanos, María Dolores (1961), Manuela (1962), Pedro José (1965) y María

José (19/03/1975). La mayor, María Dolores ha sido comerciante. Pedro José es comercial y

María José es diseñadora de interiores.

De mi infancia recuerdo mucho la vida en la calle -vivíamos en el barrio de San José-, salir a

jugar, la armonía del vecindario... Los veranos nos íbamos al campo con el resto de mis

primos.

En cuanto a mi educación, primero fui al Monasterio de San José. Cuando empezó la edad

escolar entré al colegio Generalísimo Franco, que más tarde fue cambiado de nombre a las

Graduadas siendo en la actualidad el CEIP Miguel de Unamuno. Allí hice hasta 8º de EGB,

mientras que BUP y COU lo realicé en el IES La Asunción. Una de mis asignaturas favoritas

eran las matemáticas. Al terminar el instituto, estuve dos años sin saber qué hacer hasta que

se me presentó una oportunidad: mi hermana María Dolores había hecho unas pruebas para

acceder a los estudios de enfermería en la Universidad de Alicante, pero por temas

personales rechazó la plaza. Entonces, decidí quedarmela y realizar las pruebas de acceso. Al

ser admitida, iba y venía desde Elche a Alicante junto a tres amigas en coche.

Al diplomarme en Enfermería hago las prácticas en el Hospital General de Elche y en la

Clínica Ciudad Jardín. En este último sitio me hacen un contrato laboral y después me hacen

fija. Cuando cerró la clínica me destinaron a Elda y tras un tiempo allí tengo que pedir la baja

voluntaria por motivos personales.

A mi marido lo conozco a principios de los 80, él es Manuel Mateu Ors (22/10/1959). Nos

casamos en la parroquia de San José de Elche (1984). Tenemos dos hijos, Cristina (1984) que



estudió comercio y Matías (1990) que hizo un módulo de instalación de placas solares y

después un ciclo superior.

Hace unos años estudié Interiorismo en Orihuela, fue idea de mi hermana María José ya que

es Diseñadora de Interiores. Al terminar hice unos trabajos por mi cuenta y después me

puse a trabajar en la tienda de muebles de mis padres haciendo proyectos junto a mi

hermana.

Siempre he estado vinculada a la política, mi padre fue concejal. Además, estoy afiliada al

Partido Popular desde 1983. He crecido en ese ambiente. Recuerdo de pequeña ir al partido

a pasar las tardes allí. El fallecimiento de mi padre hace que me interese más la política, es lo

que me hace dedicarme a ella de pleno. Con respecto a las elecciones, en 2007 me presento

por el nº3. En 2011 voy por el nº5 y sacamos mayoría absoluta, esa legislatura tuve las

concejalías de Sanidad, Mercados, Emergencias, Cementerios, Pedanías y, era vicepresidenta

de Aigües D’Elx. En 2015 voy en el nº4 y en las últimas en 2019 también me presento por el

nº4. En la actualidad soy consejera de Aigües D’Elx.

Me considero muy ilicitana y muy de tradiciones. Soy presidenta de la Hermandad del Santo

Sepulcro de Elche desde el año 2002, elegida desde esa fecha en la asamblea que realizamos

cada cuatro años. Además, soy la primera mujer en ser presidenta de este paso. Por otro

lado, el Misteri me emociona mucho, tengo familiares que han salido en él. También he sido

miembro de la Junta Directiva de la Venida de la Virgen.

En cuanto a viajes, destaco el que hice a Roma con mi marido y unos amigos y Jerusalem en

2018, que me marcó mucho.

Me gusta bailar, salir a caminar o leer. Destaco la música de los 80, pero me gusta de todo

tipo. A veces mientras trabajo con el ordenador escucho a Andrea Boccelli o Il Divo. ‘El fluir

de la vida’, ‘El alquimista’ son libros que he leído y me han gustado. En cuanto a películas,

me quedo con ‘Palmeras en la nieve’.

Los medios de comunicación que consulto a diario son el Información, El Mundo, El País. De

radio, escucho la COPE y Onda Cero.



Siempre me han llamado la atención Isabel II (no sé si de España o de Inglaterra en este

primer caso) y la reina de Inglaterra.

Con respecto a la situación actual no me muestro optimista. Se que los españoles somos

luchadores y hemos salido de malas situaciones, pero ahora no se trata solo de España sino

del mundo.

Mi ideología la defino como una mujer de derechas de ahora. Las mujeres somos guerreras y

luchadoras, lo llevamos en nuestro ADN”.

Entrevista realizada el 9 de marzo de 2022 en la sede del Partido Popular de Elche a las 10:00

horas.

María Dolores Serna Pardo, Elche 31 de marzo de

1964. “Mi abuelo paterno, Vicente Serna Cuenca

(Elche, 1902 - Orán, 29-XII-1960), fue una persona

de peso en Elche, perteneció al PSOE y a la UGT y

luchó en la Guerra Civil del lado republicano.

Cuando terminó la contienda se exilió en el

Stanbrook a Orán (Argelia), donde montó junto a otros compañeros una fábrica de

alpargatas. Murió de cáncer en el exilio. Mi abuela paterna se llamó Inés Fuentes García.

Cuando mi abuelo se marchó, ella se quedó en Elche a cargo de sus cuatro hijos (Manuel,

Vicente, Francisco y Pablo). Mis abuelos maternos eran de Cox (Alicante). Mi abuelo,

Gonzalo Serrano Navarro, tuvo junto a mi abuela Dolores Rives Cortina un puesto en el

mercado de Elche de venta de verduras, entre ellas patatas, de ahí que la conocieran como

‘La Patatera’. Cuando dejaron el mercado, mi abuelo Gonzalo fue asentador en la Lonja de

Altabix.

Mi padre se llamaba Francisco Serna Fuentes (Elche, 21-IX-1933 - 9-II-2017), empresario del

calzado y mi madre Lola Serrano Rives (Elche, 18-VI-1934). Hemos sido una familia muy de

mujeres ya que éramos cuatro hermanas: Inés (21-IV-1961), yo, Paqui (26-X-1965) y Toñi

(30-IV-1967). Sin embargo, aun siendo cinco mujeres siempre he tenido a mi padre como un



referente. Mi hermana mayor, Inés, tenía un comercio y Toñi es secretaria autonómica de la

Generalitat Valenciana por el PSOE. Paqui falleció a causa de una enfermedad en 1992.

Respecto a mis estudios, hice hasta 8º de EGB en el colegio Carmelitas de Elche, 1º, 2º y 3º

de BUP en el colegio Maristas de Murcia y COU en Maristas de Alicante. En 1981 entré en la

Escuela Universitaria de Ciencias Empresariales en Alicante y fue durante esa etapa cuando

conocí a mi marido. En 1987 trabajé dando clases de contabilidad en una academia y

también di clases de natación a niños con discapacidad. En 1989 me presenté a las pruebas

de la Caja de Ahorros del Mediterráneo (CAM) y entré a trabajar en una oficina situada en

Carrefour, donde estaba sola. Durante los primeros años trabajando me marcó mucho una

persona, Ana María Bru, apoderada de la oficina principal de la CAM. En 1991 aprobé las

oposiciones y me destinaron a Santomera (Murcia) donde estuve alrededor de siete años.

Volví a Elche y escalé puestos hasta ser subdirectora de la CAM de Reina Victoria.

A mi marido, Pascual Mira Quiles (11-XI-1964) - 30-XII-2008), exportador de frutas y

verduras, lo conocí en 1986 a través de unos compañeros con los que compartía viaje de

autobús desde Elche a Alicante cuando estudiaba COU en Maristas. Pascual fue empresario.

Nos casamos el 23 de diciembre de 1989 en la Basílica de Santa María de Elche. Él falleció en

un accidente de tráfico en 2008. Tuvimos dos hijos, Natalia Mira Serna (20-IX-1991)

graduada en Telecomunicaciones y Jorge Mira Serna (27-VIII-1998) graduado en

Odontología.

Mis inicios en política fueron de la mano de Mercedes Alonso, puesto que me abrió las

puertas para formar parte de la ejecutiva del Partido Popular en enero de 2008. En esos

momentos, combiné el trabajo con la gestora del partido. Siempre me ha gustado la política,

pero no me llamaba la vida de concejal, sino la vida de partido. No obstante, en julio de

2011 pedí una excedencia en el banco puesto que me presenté a las elecciones municipales

como nº 13 por el Partido Popular. Sacamos mayoría absoluta, 14 concejales. Me asignaron

la concejalía de Discapacidad, Mayores e Imagen Urbana, a las que luego se sumarían

Barrios y Participación. Desde siempre me ha gustado ayudar a los demás y mostrar empatía

por las personas. En las elecciones de 2015 me presenté como nº 5 y sacamos nueve

concejales, estando en la oposición. En las últimas elecciones celebradas en 2019 volví a

presentarme en el puesto nº 5 y sacamos los mismos concejales.



Desde joven, siempre me han atraído los pensamientos y creencias de derechas. Un

personaje político relevante que subrayaría sería Adolfo Suárez, por su papel durante la

Transición.

Entre mis aficiones se encuentran el senderismo y viajar. Destacaría tres viajes en mi vida:

Roma (2007-08) con mi marido y mis hijos, Jerusalén (2019) -fue una experiencia de

peregrinación de la cual volví renovada- y el Camino de Santiago (2021).

Un libro que me gusta es ‘Orgullo y Prejuicio’ de Jane Austen y resalto a Isabel Allende como

escritora. Recomiendo la película ‘No mires arriba’ de Adam McKay puesto que no puede ser

más real. En cuanto a la música, me gusta la canción ‘La chica de ayer’ de Nacha Pop. Mi

relación con el Misteri D’Elx es total. De pequeña iba con mi padre y después he llevado a

mis hijos a verlo. El Misteri hay que verlo en un momento determinado de tu vida... En

cuanto a la situación actual opino que estamos en una época de bipolarización. Los

extremos son malos y estamos tendiendo a ellos.

Me defino como mujer resiliente, madre coraje y política por vocación. Lo más importante

de mi vida son, naturalmente, mis hijos”.

Entrevista realizada el 16 de febrero de 2022 en el edificio de partidos, situado en la Plaza de

Baix junto al Ayuntamiento de Elche a las 11:00 horas.

Llanos Trigueros Martínez, Elche 17 de julio de

1983. “Mis abuelos maternos eran Catalina Gómez

(Calasparra, Murcia) y Fulgencio Martínez (Las

Minas de Hellín, Albacete) y ella se dedicaba al

cuidado de sus cuatro hijas: María, Ángeles, Leonor

y Esperanza y mi abuelo en las minas del carbón.

Mi abuelo falleció cuando mi abuela tenía 54 años,

en ese momento ella tuvo que buscar trabajo para mantener a sus hijas, uno de los trabajos

fue en el campo. Mis abuelos paternos eran Francisca Nova (Albacete) y Victoriano Trigueros

(Albacete), se dedicaban a las labores del campo.



Mis padres eran María Martínez Gómez y Victoriano Trigueros Nova, inicialmente trabajaron

en una fábrica de cartón (Esteban Martínez) y después se pasaron a la hostelería. Mi pareja

es Roger Olivas Sánchez (29/08/1986). El 7 de septiembre de 2020 tuve dos mellizos: Roger y

Mateo.

Fui a la guardería del barrio de San Antón y le guardo un especial cariño a Maruja. Después

fui al colegio Rey Carlos III. Todavía guardo buena relación con mis compañeros de colegio,

siguen siendo mis amigos. Siempre he sido muy buena estudiante, mi asignatura favorita era

Educación Física. Una vez terminé el colegio, fui al IES Victoria Kent donde hice 3º y 4º de la

ESO y los dos años de Bachillerato. Tengo buen recuerdo de mi profesor de Educación Física,

Jordi. Tuve una lesión grave de rodilla y fue muy comprensivo conmigo, además siempre se

interesó por mi faceta como jugadora de balonmano. También recuerdo al profesor Juan

Cruz, me gustaban mucho sus clases de Historia. Tenía claro que quería estudiar Ciencias de

la Actividad Física y el Deporte y así lo hice en la Universidad de Alicante. Además, me saqué

la carrera en valenciano por lo que obtuve el diploma de Mestre de valencià. Cuando

estudié, la carrera era tres años de Magisterio y dos años más, por lo que el título fue una

Licenciatura. Durante la carrera fui monitora de juegos escolares y gimnasia de

mantenimiento para mayores.

Fue en el colegio con ocho años cuando comenzó mi andadura en el balonmano. Un día vino

un entrenador a ofertar el deporte y me apunté. Jugué en el equipo del colegio y competí en

los juegos escolares. El entrenador que vino a darnos a conocer el balonmano era Jerónimo

Cartagena. Él se hacía cargo del Club Balonmano Torrellano donde comencé a jugar. Después

pasé a jugar en diferentes categorías del Club Balonmano Elche donde llegué a jugar en la

máxima categoría. En 2006 me fichó el Club Balonmano Bera Bera de San Sebastián y decidí

irme una temporada a jugar allí. Gané la Copa de la Reina y también disputamos

competición europea. Lo recuerdo como una de mis mejores experiencias deportivas. Vivía

en el barrio de Gros e hice muy buenas amistades. Además, ese año viajé mucho por el

norte y parte del mundo. En ese momento, combiné el balonmano pista con el balonmano

playa, en 2008 fui subcampeona del mundo con la Selección Española Absoluta de

balonmano playa. Cuando volví de San Sebastián en 2009 estuve tres temporadas jugando

en el Club Balonmano Mar Alicante. En 2011 jugué en el Club Balonmano Elda Prestigio, fue

muy especial porque quedamos subcampeonas de Europa. En 2013 volví a Elche y me retiré



del balonmano en mayo del 2017. Me hubiese gustado conseguir algún título con el equipo

de mi ciudad, pero no pudo ser.

Al dejar el balonmano, me apunté a una academia para estudiar oposiciones y me presenté

en 2018. Me faltó poco para conseguir una plaza. Entre 2018 y 2019 trabajé como monitora

de comedor en el colegio Jesuitinas. También hice de monitora de gimnasia mantenimiento

para personas mayores en el Ayuntamiento. A día de hoy, trabajo en el colegio público

Candalix como tutora de 5º de primaria y también formo parte del cuerpo técnico de la

Selección Española juvenil de balonmano playa.

Mis inicios en política surgieron a raíz de Daniel Rubio, exconcejal de Deportes en el

Ayuntamiento de Elche. Hablaba con él cuando jugaba a balonmano para que desde la

concejalía se diese apoyo al equipo. Es en 2018 cuando recibí una llamada de Pablo Ruz, que

me propuso formar parte del equipo actual. Quedé con él, me explicó el proyecto y acepté.

Nunca he tenido aspiraciones políticas, pero la idea de Pablo me pareció atractiva. En las

elecciones de 2019 me presenté en el nº8 y sacamos 9 concejales. Recuerdo una jornada

electoral intensa.

En cuanto a las fiestas de Elche, he estado siempre entrenando durante ellas, me he perdido

muchas cosas. El estar en política me ha acercado a las fiestas y tradiciones de Elche que no

pude disfrutar en su momento. Mi familia sale en las fiestas de Moros y Cristianos en la

comparsa de Estudiantes y Templarios.

Un referente para mí es Andrés Iniesta. He valorado que sea un jugador cercano y humilde.

Me ganó con el detalle cuando marcó el gol del mundial de 2010 y llevaba la camiseta en

honor y recuerdo a Dani Jarque.

He viajado mucho gracias al balonmano, he estado en numerosos países como Brasil, Suecia,

Dinamarca, Noruega, etc. En 2018 hice el Camino de Santiago con unos amigos y me marcó

mucho. En cuanto pueda retomaré el camino porque sólo llegué hasta Oviedo y, por

supuesto, quiero llegar a Santiago.

Una película que destaco es ‘En busca de la felicidad’ de Gabriele Muccino y en cuanto a

libros, ‘Patria’ de Fernando Aramburo y ‘El mundo amarillo’ de Albert Espinosa, nunca me



cansaría de leerlo. La música que me encanta es el flamenco, en especial Niña Pastori y

Galvan Real.

Me informo a través de las redes sociales, sobre todo Facebook y la televisión. Si tengo que

leer alguna noticia lo hago en el Diario Información.

Pienso que el mundo se va al traste. Cuando estuvimos en cuarentena la naturaleza fue muy

agradecida y se recuperó. Se me hace difícil creer que actualmente haya una guerra. Estuve

en Kiev con la Selección y conocí a una chica que ahora huye de su país. Le he ofrecido mi

casa por si la necesitase.

Soy una mujer con actitud, trabajadora y responsable, en política me defino igual”.

Entrevista realizada el 31 de marzo de 2022 vía online a las 17:00 horas.

Inmaculada Mora Madrid, Elche 1 de febrero

de 1985. “Mis abuelos paternos son de Elche.

Mi abuelo, Gaspar Mora Aguilar tenía una

pequeña empresa familiar de calzado en la

que trabajaba junto a sus hermanos, les

llamaban ‘Los Mora de la calle Nueva’. Mi

abuela, Rosa Belso Moya se dedicaba a las

tareas del hogar. Mis abuelos maternos eran

del barrio de los Dolores entre Callosa del Segura (Alicante) y Catral (Alicante) y eran más

humildes. Mi abuelo, Antonio Madrid, era albañil y mi abuela Concepción ‘Concha’ Aguilar

recogía fruta y verdura en el campo. En la época de la vendimia estuvieron varios años

emigrando a Francia para realizar esas labores, ahí ya los acompañaba mi madre que tendría

unos cinco o seis años.

Cuando mi madre tiene alrededor de 12 años viene a Elche a buscar trabajo y es ahí cuando

conoce a mi padre, ya que encuentra trabajo en la fábrica de calzado de mi abuelo. Mi padre

es Juan Mora Belso (18/02/1954) ha trabajado siempre en el sector del calzado, al principio



en la fábrica de mi abuelo y después montó junto con un hermano de mi madre otra

empresa. Mi madre María del Carmen Madrid Aguilar era aparadora en casa.

Tengo dos hermanas, una mayor, Rosa Mora Madrid (01/03/1981) y una pequeña, Miriam

Mora Madrid (29/10/1991). Rosa estudió Relaciones Laborales en la UMH y está trabajando

en una clínica dental llevando contabilidad. Miriam se graduó en Periodismo y ahora está

estudiando Enfermería.

Una de las tradiciones familiares que recuerdo es que mi padre nos llevase a ver al Elche CF

los fines de semana que había partido al Martínez Valero. Además, mi padre nos ha

inculcado el amor hacia la patrona de Elche, la Virgen de la Asunción, y todas las

celebraciones que conlleva: Francesc Cantó y la venida de la Virgen, la nit de l’Albà…

También me siento muy afín al Misteri ya que recuerdo ir con mi abuela a verlo.

Por lo que me cuentan mis padres, no quise ir a la guardería. En 1989 entré en el colegio

Carmelitas y allí cursé Infantil, Primaria, Secundaria y Bachillerato. De pequeña sacaba muy

buenas notas, pero durante la adolescencia los estudios se me hicieron más cuesta arriba,

sobre todo los dos años de bachiller en los cuales mis notas bajaron con respecto a los años

de primaria y la ESO. Mis asignaturas favoritas siempre han sido química y biología. De

hecho, de biología guardo muy buen recuerdo de Gabriel, el profesor, ya que explicaba muy

bien la materia.

Al salir del colegio, decidí estudiar Biología en la Universidad de Alicante, pero me di cuenta

de que no era mi vocación y en el tercer año decidí dejarlo. En ese momento me puse a

trabajar de varias cosas entre ellas de camarera en un hotel en Guardamar, profesora de

refuerzo para niños, higienista en una clínica dental y en un pub en Elche los fines de

semana. En septiembre de ese mismo año comienzo a estudiar Enfermería en la Universidad

CEU Cardenal Herrera y lo compagino con el trabajo para poder pagar la carrera ya que por

mi nota de corte no pude entrar en la pública. La decisión de empezar enfermería pasa por

el fallecimiento de mi abuelo paterno que hizo despertar en mí mi verdadera vocación que

era poder ayudar a los demás y estudiando esa carrera lo podía hacer de alguna forma.

De mi época universitaria en Alicante guardo muy buen recuerdo puesto que salí de

Carmelitas en bachiller y mis amigas habían sido las mismas toda la vida. En la universidad



conocí gente de otras poblaciones y eso me abrió el campo de visión. Cuando empecé a

estudiar en el CEU enfermería sentí que volvía a mi infancia, puesto que el edificio de lo que

es ahora la universidad era mi antiguo colegio de toda la vida, las Carmelitas.

Mis amistades son las de Carmelitas, las amigas de toda la vida. Éramos 12 en el grupo. No

todas viven en Elche, hay algunas que viven en Bilbao o Barcelona. Hace unos años comencé

a formar parte de la Gestora de Festejos Populares y a raíz de ahí hice otras amistades.

Cuando terminé la diplomatura en enfermería en 2009 había mucho trabajo por lo que

enseguida me coloco en el centro de salud de Rojales. En diciembre del mismo año

comienzo a trabajar en un centro de discapacitados en Elche hasta 2014. Durante esa época

los veranos trabajaba en el centro de salud de Rojales y Gran Alacant y el último año en el

Hospital Vega Baja. A mi marido lo conozco en el verano de 2012 en el Hospital Vega Baja en

la planta de cirugía. Él es Francisco Menarguez Pina (19/12/1968 – Callosa del Segura) es

cirujano coloproctólogo. Me casé en 2021 por lo civil en el Ayuntamiento de Callosa del

Segura y la ceremonia la ofició Pablo Ruz.

En 2015 me fui a Londres porque necesitaba cambiar de aires. Tras realizar unas pruebas y

ser admitida comienzo a trabajar en el King 's College Hospital en una planta de

traumatología. En Reino Unido es diferente a España y no podía administrar medicación ni

sacar sangre si no tenía unos cursos especiales, además el idioma me lo hizo todo cuesta

arriba. Esa experiencia de seis meses me abrió la mente y me hizo crecer como persona. Al

principio, me hospedé en una residencia de estudiantes, unos 40 días, y después en casa de

una amiga, María Miralles, en el barrio de Brickson.

Tras seis meses en Londres me llamaron del Hospital Vega Baja para trabajar en la planta de

Unidades de Cuidados Intensivos (UCI) y no me lo pensé, me volví a Elche. Mi hija nace el 11

de noviembre de 2018 y la llamamos Inmaculada Concepción, el segundo nombre en honor

a mi abuela materna. La pandemia fue muy dura puesto que al ser sanitarios tanto mi

marido como yo hacíamos turnos de una semana sí una semana no con el resto de los

compañeros. Eso nos llevó a tener que dejar a nuestra hija en Elche con sus abuelos

maternos y pasar cuatro meses separados de ella. A raíz de eso, me mudo a la pedanía de la

Hoya en Elche en agosto de 2020.



Para conocer mis inicios en política hay que remontarse a cuando unos vecinos de la Hoya

me proponen como reina de las fiestas. En ese momento comencé a formar parte de las

fiestas desde dentro, de más mayor formé parte de la comisión. También me presenté a

Dama de las fiestas de Elche en 2005-06. En 2012-13 el presidente de la festera de festejos

populares me propuso entrar como vocal hasta llegar a ser la vicepresidenta. Es en ese

tiempo cuando conozco a Pablo Ruz, Loli Serna… como concejales. Llegados a este punto,

en 2018 Pablo Ruz me llama para tomar café y me presenta el proyecto que tiene con el

Partido Popular Municipal, además, me invita a formar parte de él. Acepté y en las

elecciones de 2019 me presenté por el nº6 hasta día de hoy que sigo integrada en el partido.

Un viaje que me marcó fue uno que realicé con toda mi familia a París con 12 o 13 años. Un

personaje histórico que destaco es Florence Nightingale, una de las precursoras de la

enfermería contemporánea. Una película que destaco es Eternamente Joven de Steve Miner

(1992). De música me gustan bandas de antes como Hombres G y Mecano. En cuanto a la

lectura, cuando era pequeña leía más, lo último que he leído ha sido la trilogía del Baztán de

Dolores Redondo. Mi forma de informarme son las redes sociales, pero escucho también la

Cadena COPE por las mañanas.

Soy madre, trabajadora y soy una mujer de derechas del siglo XXI”.

Entrevista realizada el 2 de marzo de 2022 en el edificio de partidos, situado en la Plaza de

Baix junto al Ayuntamiento de Elche a las 9:30 horas.

Por parte del grupo municipal popular, solo ha faltado por participar en el proyecto María

Elena Bonet Mancheño con quien he conversado varias veces, pero debido a asuntos

personales no se ha podido realizar la entrevista.

Ciudadanos

Eva María Crisol Arjona, Vélez Rubio (Almería) 4

de octubre de 1974. “Mi familia materna y

paterna es de Vélez Rubio por lo que vivo allí

hasta 1981 que me trasladé a Elche con mis



padres por motivos de trabajo. Nos mudamos a Elche porque aquí vivían mis tíos. Mi abuelo

materno era Martín Arjona, alias ‘El Tuerto’ y mi abuela Carmen Girau (1924), ambos tenían

en Vélez Rubio una pensión llamada Pensión Bar Martín en la que daban comidas y

alquilaban habitaciones hasta que se jubilaron. Carmen, mi abuela materna tiene 97 años y

vive en Elche con mis padres. Mi familia paterna es conocida en Vélez Rubio como ‘Los

Lisones’. Mi abuelo paterno era Eusebio Crisol, primero trabajó en una barbería y luego

montó una joyería, ‘La Purísima’. Mi abuela materna es Josefa Lafront (1928) tiene 93 años y

vive en Vélez Rubio con mis tíos.

Mi padre es Luis Crisol (1948) trabajó en el grupo Freixenet, al jubilarse fue senador por

Ciudadanos y actualmente está ayudando a la Cátedra Pedro Ibarra. Mi madre es Encarna

Arjona (1971) tenía una tienda de ropa en Vélez Rubio que se llamaba ‘La Cigüeña’ y luego

una empresa de publicidad, ‘Cisol’. Tengo una hermana pequeña, María Luisa Crisol Arjona

(1979), estudió Traducción e Interpretación y luego Magisterio. Actualmente da clase en el

colegio Jesús María en Alicante.

Mi primer colegio fue el Luis Cernuda de Elche allí hice hasta 8º de Enseñanza General Básica

(EGB), lo que hoy equivale a la Educación Secundaria Obligatoria (ESO). Los tres años de

Bachillerato Unificado Polivalente (BUP) los hice en el IES La Asunción de Elche y el último

año de Curso Orientado a la Universidad (COU) también. Una buena amiga que me llevo de

estos años es Beatriz Serrano. Los profesores de los cuales me llevo un buen recuerdo del

instituto son: María Luisa Brotons e Ildefonso Mozas. Las asignaturas que más me atraían

eran historia, literatura y lengua. Era una estudiante de notables.

En 1992 entré en la Universidad de Alicante para estudiar Derecho. Durante mi época

universitaria estuve yendo y viniendo en autobús de Elche a San Vicente. Mi promoción fue

también la de Carlos Mazón, el actual presidente de la Diputación de Alicante. En 2º de

carrera ingresé en la Asociación de Estudiantes de Derecho (AEDE), uno de los objetivos era

mejorar la situación del alumnado. AEDE era una agrupación con tintes de izquierda y

progresista, también formaba parte de ella Alejandro Soler (PSOE Alicante). Por otro lado,

estaba Programa 10 que era otra asociación más de derechas en la que estaba Carlos

Mazón. Un profesor que fue importante en la Universidad fue José Asensi, impartía Derecho

Constitucional. Cuando estudié eran 5 años porque era licenciatura.



El último año de carrera me fui de Erasmus a Lyon (Francia) allí estudié en una residencia. De

esa experiencia me llevo muy buenas amigas: Isabel Brotons, Ana Ruiz, Chus Sordo, Ana y

Marta.

Cuando acabé la carrera no pensaba en política. Recuerdo que fui a un mitin de Joan Lerma

y Alfonso Guerra que me marcó. Las mujeres del PSOE que me gustaban era Carmen Alborch

y Rosa Díez.

Cuando era joven escuchaba Hombres G y El Último de la Fila, ahora escucho más Vanesa

Martín, aunque nunca he tenido un gusto definido. Un libro que me ha marcado ha sido 100

años de soledad de Gabriel García Márquez y Mil Soles Espléndidos Khaled Hosseini.

Destaco dos películas: Orgullo y Prejuicio y Memorias de África. Los medios de comunicación

que he consumido han sido Radio Nacional cuando estaba Juan Ramón Lucas. Y ahora y

antes la Cadena SER sobre todo y Onda Cero.

En 1997 salgo de la Universidad de Alicante siendo licenciada en Derecho y en 1998

comienzo a trabajar en Alicante en el despacho Samper Abogados, tenían el consulado de

Luxemburgo en Alicante, allí estaba en condición de pasante.

Entre 1998 y 1999 me presento a unas pruebas del Banco Popular y paso la selección.

Entonces me destinan a Adra (Almería) donde estaba la sucursal. En esa época comparto

piso con una chica que es farmacéutica. Había comenzado una relación con mi actual marido

en 1999, por lo que en esa época él viene a verme a Adra y yo voy algún fin de semana a

Elche. Mi marido se llama Jorge Serna Guilabert (1971) es ingeniero técnico agrícola. Cuando

todavía estoy en el Banco Popular, me dan unas vacaciones y me voy a Elche, en esos

momentos recibo una oferta de trabajo de un despacho de abogados donde había mandado

mi currículum al finalizar la carrera. Como me iba a casar y tengo en Elche una oferta de

trabajo, intento que me destinen a la provincia de Alicante con el Banco Popular, pero no es

posible. Me caso en septiembre de 2000 en Elche. Empiezo a trabajar en el despacho de

abogados Esquitino Trives y Berenguer hasta el año 2003. Mi primera hija, Lucía Serna Crisol

había nacido en 2002. En 2003 me hice autónoma con una compañera, Reme Guilabert y

monté un despacho de abogados en Gabriel Miró. En 2005 nace mi segunda hija, Carmen



Serna Crisol. En 2008, Reme se va porque compaginaba la docencia con la profesión y me

quedo sola en el despacho.

Mis comienzos en política se remontan a 2013. Mi padre cae muy enfermo y el compañero

suyo de habitación resulta que era político y nos cuenta que iba a surgir un nuevo partido

desde Barcelona, Ciudadanos. Es cuando, junto con mi padre -un poco recuperado- me

empiezo a interesar y acudo a alguna reunión con mi hermana, María Luisa, pero a ella no le

interesa. Me afilio al partido en 2013, mismo año de las elecciones europeas a las que me

presenté por la provincia de Alicante en el nº11. Más tarde, se crea la agrupación en Elche

con David Caballero y Juan Antonio Sempere y vamos manteniendo reuniones cada semana,

dos semanas. En esos momentos, compagino la abogacía con el partido. Dejé de coger

asuntos particulares y me dedico solo a los temas pendientes del turno de oficio.

En las elecciones de 2015 salen tres concejales en Elche y yo soy una de ellas. Después, en

las elecciones de 2019 me presenté como nº2 y salimos dos concejales. En 2020 me doy de

baja del turno de oficio, ya que debido a unas desavenencias con el otro concejal me quedo

sola en el partido como portavoz.

Defino mi ideología como liberal y de centro. Me identifico con las políticas progresistas en

lo social y conservadoras en lo económico. Hay ocasiones en las que puedes tenderle la

mano a la izquierda y otras a la derecha.

Mi relación con el Misteri D’Elx es muy buena. La primera vez que fui a verlo me llevó Pedro

Román, un dentista amigo de mis padres. Siempre he ido a verlo. Mi hija Lucía cantaba en la

escolanía hasta que este año ha comenzado la universidad.

Con respecto a la situación actual creo que estamos yendo hacia atrás. Volvemos a rescatar

roles que ya estaban olvidados”.

Entrevista realizada el 30 de noviembre de 2021 en el edificio de partidos, situado en la

Plaza de Baix junto al Ayuntamiento de Elche a las 18:30 horas.



Vox

Aurora Rodil Martínez, Buenos Aires (Argentina)

5 de abril de 1960. “Mi padre, Alfredo Rodil es de

Taramundi (Asturias) y mi madre, María Cristina

es de Les (Asturias). Mi padre emigró a Argentina

por inquietud y curiosidad. Cuando llegó

encontró una Argentina en pleno apogeo, en esa

época no podías entrar al país porque sí, tenías

que ser reclamado por alguien y a mi padre lo reclamó un familiar que era empresario. Mis

abuelos paternos tenían propiedades en Taramundi, mi abuelo Manuel Rodil fue alcalde de

Taramundi durante la República y el Franquismo. Mis abuelos maternos se dedicaban a la

agricultura y tenían terrenos, eran Aurora Rojas y Arturo Martínez. Soy la mediana de tres

hermanos, Elvira es la mayor y Alfredo el pequeño.

Comencé a ir al colegio María Auxiliadora en Buenos Aires con 5 años e hice hasta Bachiller,

en Argentina el modelo educativo era distinto en aquella época al español. Me gustaban casi

todas las asignaturas, era buena en matemáticas, pero me gustaban más las humanidades:

literatura, historia, filosofía… Sin embargo, la música no se me daba muy bien. Quise ser

médica y abogada. En un principio me hubiese gustado hacer las dos carreras, pero

Medicina supuso mucho estudio. Siempre tuve vocación.

Para acceder a la Universidad de Buenos Aires hacían un examen de acceso. En Medicina nos

presentábamos 10.000 estudiantes e ingresábamos 700. Era un examen muy difícil, lo

preparé cuando estaba cursando 5º de Bachiller en el colegio. Iba a una academia para

prepararlo porque no valía con aprobar, sino que tenías que sacar buena nota. Al salir de la

universidad hice el MIR, igual que en España. Me especialicé en Clínica Médica, que en

Argentina es una mezcla de medicina interna y médico de familia.

Tengo tres hijos, María Belén que estudió Medicina también Tomás y Santiago. Ellos son

argentinos también, aunque no tienen acento.

La situación social de Argentina era irregular, iba a épocas, llegó a estar muy mal. Entonces,

mi marido y yo vimos que España era un país que estaba en pleno crecimiento, alegre, muy



alegre. Además, influyó también que yo tuviera familia aquí. Decidimos mudarnos pensando

en nuestros hijos, ellos iban a estar mejor y no iban a desarrollarse profesionalmente en ese

ambiente de inestabilidad que se respiraba en la argentina de los años 2000. Allí había que

vivir el día a día, no se podían hacer proyectos de futuro.

Nos mudamos a esta zona y enseguida comencé a trabajar en la Seguridad Social. Todo fue

muy rápido ya que tenía una prima hermana que me ayudó. Estuve trabajando en una

clínica en Calpe, en un centro de salud en San Vicente del Raspeig… Al principio como

tienes un puesto fijo te van llamando. En esa época trabajé en varios centros de salud de la

zona de Alicante. Me estabilicé en la clínica Ciudad Jardín donde estuve varios años.

Además, siempre estuve en la Seguridad Social. Cuando empezó el Hospital del Vinalopó

trabajé en lo que era Pemán que ahora se llama doctor Alberto García.

La pandemia fue terrible en algunos lugares, pero en Elche por mi parte no la viví tan mal.

Mi hija María Belén que estaba en Madrid estudiando el primer año de MIR de cardiología

(aunque el primer año hacen medicina general, van pasando por servicios generales como

urgencias) me contaba unas cosas horribles, cosas que en Elche no llegaron a pasar.

En Elche la primera fase de la pandemia hubo mucho trabajo, pero mucha menos

mortalidad. Aquí en Elche no lo pasamos muy mal en la primera ola de la pandemia. De

todas formas, no soy ejemplo para hablar de ello porque a mi siempre me parece que todo

trabajo es poco. Se que los médicos se agotaron y se enfermaron. A mi no me pasó nada. Se

llevaron a cabo una serie de protocolos entre los cuales estaba ir una semana sí y una

semana no a trabajar, en mi caso lo rechacé. Fui todos los días a trabajar a mi centro de

salud porque me parecía inmoral no recibir a los pacientes en la consulta. A los pacientes

con covid no nos dejaban recibirlos en la consulta, en estos casos hice servicio a domicilio.

Porque pienso que no se puede desatender a ningún paciente tenga la enfermedad que

tenga. Para eso somos médicos.

En Argentina había muchísimas enfermedades infecciosas, más que en España. Mucha

tuberculosis sobre todo y nunca nos apartamos de un paciente porque tuviera esa

enfermedad que también es muy contagiosa. Desde mi punto de vista el covid era una

enfermedad nueva, pero una enfermedad infecciosa más. La pandemia ha sido espantosa



para las personas que tienen enfermedades crónicas porque se dejaron de controlar de la

rigurosa forma en la que se controlaba. Por dos años se perdió todo lo que se había ganado

en tantos años de atención primaria, ahora lo estamos recuperando poco a poco.

La segunda ola en Elche fue más grave. Fallecieron muchos de nuestros pacientes mayores.

Ahora el covid se está normalizando como una enfermedad más tipo gripal.

Mis inicios en política fueron a los 16 años más o menos. En Argentina había grupos

terroristas estaban los montoneros, el ejército revolucionario del pueblo y algún otro. Ellos

mataban gente todos los días, especialmente se ensañaban contra los católicos practicantes,

contra profesores de universidad, militares, empresarios… Ante esta situación, los jóvenes

que teníamos inquietudes por la política no podíamos hacer más que reunirnos para

estudiar política. Empecé a leer a Aristóteles, Santo Tomás de Aquino y unos mártires

argentinos que eran profesores de la universidad. Esto nos sirvió para tener una formación

filosófica muy sólida porque estudiábamos de los que eran buenos en esa época.

En Argentina no participé en ningún partido político, pero sí en muchos círculos culturales

de aprendizaje. Cuando llegué a España era la época de Aznar, al poco tiempo le sucedió

Zapatero que comenzó con la ley del aborto y es cuando me empiezo a movilizar por el

movimiento provida, aunque también seguía varias causas. Estaba sensibilizada con las

víctimas del terrorismo ya que en Argentina hubo, entendía bien el fenómeno de ETA. Llegué

a ser delegada de la organización ‘Derecho a vivir’ y fui presidenta de provida Elche.

Hicimos varias movilizaciones en esa época, pero sufrí una gran decepción porque yo estaba

en el movimiento provida por la propia causa, pero cuando se fue Zapatero y entró Rajoy al

gobierno los movimientos provida se fueron apagando. Como venía el Partido Popular ya no

teníamos que decir nada. Rajoy no hizo nada con la ley del aborto y sin embargo no existió

ese afán de movilizarse como en la época de Zapatero.

Tuvimos un apoyo de la Iglesia muy fuerte durante el mandato de Zapatero que también se

perdió cuando entró en el gobierno el Partido Popular. A mi no me gustó eso. Seguí con mi

vida profesional, a mi me gusta mucho estudiar, ir a congresos, hacer masters…



Cuando llegué a España hablé con mi padre ya que teníamos las mismas ideas políticas y él

me dijo que me fijara en el Partido Popular. Entonces es cuando me fijo en Jaime Mayor

Oreja del Partido Popular y comienzo a fijarme también en Santiago Abascal que era un

joven de 22 años. Cuando salió VOX yo ya conocía a Abascal. Encontré en VOX coherencia

con mi pensamiento político.

Me afilié en 2018 antes del primer Vistalegre que se celebró en Madrid. Cuando fui me

conecté con el partido en Elche y ya empecé a participar en el partido.

A la hora de informarme, trato de escucharlo todo porque hay que escuchar a los que

piensan igual y a los que piensan distinto para cotejar. Las redes sociales son muy útiles,

pero también muy engañosas. Yo sigo estudiando, sigo leyendo filosofía, política y demás,

porque creo que para poder discernir entre la verdad y la falsedad hay que tener

conocimientos, si no cualquiera te puede engañar, ya sea un medio nacional o las propias

redes sociales. Uno no se tiene que casar con nadie, tiene que tener un espíritu crítico y

escuchar.

Me gusta la música clásica y también Pink Floyd, Dire Straits, Joe Cocker y muchos grupos de

rock de esa época. Destaco la copla española, el folclore argentino (chalchaleros) y muchos

más. En cuanto a los libros me gusta la literatura. He leído clásicos españoles. Destaco a

Jorge Luis Borges, Cortázar y Bioy Casares. La película que más me impresionó fue la pasión

de Cristo, pero me gusta el cine en general.

Me marcaron varios acontecimientos históricos como los muchos atentados terroristas que

hubo en Argentina y la guerra de Malvinas, porque como argentina defiendo la soberanía de

Malvinas. En España me marcó el atentado del 11M.

Las tradiciones de España son fantásticas. El Misteri es un tesoro, hay un grupo de gente que

no se reconoce lo suficiente su valor porque es maravilloso. Es una pieza lírico-sátira de tal

magnitud que no existe en ninguna parte del mundo. En España hay muchas fiestas

preciosas, pero como el Misteri, la calidad del Misteri no existe.

Soy una persona convencida de mis principios. Por lo tanto, supedita siempre moción

política a mis principios. Siempre digo, y lo dice también Santiago Abascal, que si algún día



Vox no representara esos principios no sería de Vox. Pero tengo la esperanza de que siga,

porque muchos partidos políticos empezaron con buena intención y terminaron con otros

derroteros. Soy católica, actuó conforme a los principios de mi fe, toda mi vida está

supeditada a lo que yo pienso desde un punto de vista religioso. Eso no implica que los

demás tengan que pensar lo que yo pienso. Trato de vivir como pienso, lo hago en mi

profesión, por eso yo defiendo la vida desde la concepción hasta el final. Jamás participaré

en ningún proceso que sea contra la vida ni en el aborto, ni en la eutanasia, ni nada que

dañe la vida de un paciente, ni la dignidad de un paciente.

Creo que en política se viene a servir. Trabajo de médico y soy concejala, renuncié al sueldo

de este último porque creo que la política tiene que ser servicio y lo tiene que realizar la

gente que tiene algo para dar a la sociedad en un momento determinado. Estoy muy

agradecida a España porque aquí he criado a mis hijos y trabajo. Soy feliz. Ahora, en esta

época de mi vida, que mis hijos ya son mayores, creo que puedo dar algo de mis

conocimientos políticos y profesionales a través de la política al país que me dio tanto. Soy

muy aristotélica en eso, la política es un servicio al bien común y por eso hay algunas cosas

de la política que no comparto, que es la profesionalización.

No entiendo que toda la vida seas político y tengas que pasar de puesto en puesto, aunque

no estés preparado para el mismo. En cada puesto tienes que tener un conocimiento previo,

si no, no puedes estar en política. Vemos todos los días políticos que no saben del área que

están manejando y eso no es concebible ni moral.

Hay que tener una visión trascendente. Podemos hacer cosas para que la sociedad mejore

se está desintegrando nuestra patria, en este caso en España. A veces parece que se

desintegra en varias naciones inexistentes, que está perdiendo sus valores fundacionales,

que está rechazando sus tradiciones y demás. Creo que en las épocas de crisis siempre surge

la resistencia. El ser humano tiene en su interior la esencia del bien y en ese sentido soy

optimista. Lo cual no implica no ver los problemas actuales que son graves y que hay que

estar atentos porque España es todavía un país en el que se puede caminar por sus calles,

pero puede terminar como otros.



Soy una persona conservadora, de derechas. Defiendo los valores de la familia, la patria y la

vida”.

Entrevista realizada el 10 de mayo de 2022 en la cafetería Royal de Elche a las 18:30 horas.

2.2 EL REFLEJO DE LA MUJER POLÍTICA ILICITANA

La edad de las distintas concejalas abarca desde los 36 (Esther Díez, Compromís) hasta los

64 (Elena Bonete, Partido Popular). Entre esa franja de edad encontramos mujeres de

pasados los 30 y entrados los 60: Inmaculada Mora (38, Partido Popular), Llanos Tigueros

(38, Partido Popular), Margarita Antón (41, Partido Socialista), Ana María Arabid (45, Partido

Socialista), Mariola Galiana (45, Partido Socialista), Eva María Crisol (48, Ciudadanos), María

Dolores Serna (58, Partido Popular), Manuela Mora (60, Partido Popular), Aurora Rodil (62,

Vox), Purificación Vives (63, Partido Socialista) y Patricia Mateu (Partido Socialista) que no

especifica en la página corporativa del Ayuntamiento su edad.

En cuanto a los estudios universitarios, solo “dos” de las 14 concejalas del Ayuntamiento de

Elche no han pasado por la universidad. María Dolores Serna (Partido Popular) y Mariola

Galiana (Partido Socialista) tienen otro tipo de estudios. María Dolores Serna posee Estudios

Empresariales por la Escuela Universitaria de Ciencias Empresariales de Alicante y Mariola

Galiana es técnica de grado superior en Administración de Empresas. El motivo de

entrecomillar dos es debido a que no hemos podido saber qué tipo de estudios tiene

Purificación Vives puesto que en la página web del Ayuntamiento solo refleja la palabra

‘graduado’.

Las once concejalas restantes tienen los siguientes estudios:

Partido Socialista

María José Martínez (1990 aprox) Diplomada en Trabajo Social,
Universidad de Alicante

Patricia Maciá Mateu Licenciada en Ciencias de la Comunicación,
Universitat Autònoma de Barcelona



Ana María Arabid Mayorga (2001) Licenciada en Derecho, Universidad
de Alicante
(2012) Licenciada en Criminología,
Universidad de Alicante

Margarita Antón Bonete (1999) Ingeniera Agrónoma, Universidad
Miguel Hernández de Elche

Compromís

Esther Díez Valero (2009) Licenciada en Periodismo,
Universitat de València

Partido Popular

Manuela Mora Pascual Diplomada en Enfermería, Universidad de
Alicante

Inmaculada Mora Madrid Diplomada en Enfermería, Universidad
Cardenal Herrera (CEU) Elche

Llanos Trigueros Martínez Licenciada en Ciencias de la Actividad Física
y el Deporte, Universidad de Alicante

María Elena Bonet Mancheño Gestora y Administradora de Fincas,
Universidad Camilo José Cela

Ciudadanos

Eva María Crisol Arjona (1997) Licenciada en Derecho, Universidad
de Alicante

VOX

Aurora Rodil Martínez Licenciada en Medicina, Universidad de
Buenos Aires (Argentina)

“No es analfabeto aquel que no sabe leer, sino aquel que sabiendo leer, no lee” decía Miguel

de Unamuno. La lectura permite adquirir una parte de la herencia cultural, aquella que

nadie te enseña, sino que uno en un ejercicio autodidacta se inculca a él mismo.

Los libros que han leído y, destacan las concejalas son variados en su contenido y autor.

María José Martínez (Partido Socialista) elige los libros del juez Emilio Calatayud y asegura

que le han ayudado en el desarrollo de su trabajo. Margarita Antón (Partido Socialista)

destacó un libro de su adolescencia, ‘Momo’ de Michel Ende y un título francés ‘Ensemble,

C’est Tout’ de Anna Gavalda.



Por parte de las ediles del Partido Popular, Manuela Mora eligió ‘El fluir de la vida’ de Eric

Butterworth y ‘El Alquimista’ de Paulo Coelho. María Dolores Serna escogió el clásico

británico ‘Orgullo y Prejuicio’ de Jane Austen. Mientras que Inmaculada Mora aseguró que

de pequeña leía más y que lo último que había leído fue la trilogía del Baztán. Llanos

Trigueros destacó la novela ‘Patria’ de Fernando Aramburu y ‘El Mundo Amarillo’ de Albert

Espinosa que aseguró nunca cansarse de leerlo.

Esther Díez de Compromís coincide con Eva María Crisol de Ciudadanos en que ‘100 años de

soledad’ de Gabriel García Márquez ha sido el libro que más les ha gustado. Esther añade

además ‘Nada’ de Carmen Laforet y el ensayo ‘No logo: el poder de las marcas’ de Naomi

Klein.

Por parte de Vox, Aurora Rodil afirma que le agradan los clásicos españoles y la literatura.

Nombra a los escritores Jorge Luis Borges, Julio Cortázar y Adolfo Bioy Casares.

La forma en la que se informan es también un reflejo de lo que son. Margarita Antón cuenta

que desde el gabinete de prensa del Ayuntamiento se les envía a los concejales y concejalas

del equipo de gobierno todas las mañanas lo más destacado de los siguientes periódicos; El

Información; Levante; Alicante Plaza y Diario de Alicante a nivel local; a nivel nacional El País

y el Mundo. La mayoría de las concejalas coinciden en que el diario Información es uno de

los principales medios de comunicación al que acuden en su día a día.

La emisora de radio más escuchada por parte de los partidos de izquierdas es la Cadena SER,

mientras que, por parte de los partidos de derechas es la COPE y Onda Cero.

El perfil del personaje histórico que destacan las concejalas es variado, cuatro de las nueve

entrevistadas nombran a un político. Otras a mujeres pioneras en los campos de la ciencia y

la enfermería. Una a dos periodistas y otra a un personaje de la monarquía.



María José Martínez y Margarita Antón del Partido Socialista escogen a Pedro Sánchez,

actual presidente del gobierno y a Marie Curie respectivamente. Martínez asegura

considerarse ‘sanchista’ y que es su referente político.

En el Partido Popular, María Dolores Serna elige a Adolfo Suárez, primer presidente de la

democracia española por su papel durante la transición. Manuela Pascual nombra a Isabel II,

pero no sabemos si de España o de Inglaterra puesto que no ha revisado su biografía y no ha

podido aclarar la duda. Inmaculada Mora es enfermera y, por ello hace referencia a Florence

Nightingale, precursora de la enfermería contemporánea. Por último, Llanos Trigueros se

decanta por el futbolista Andrés Iniesta además de por su faceta como deportista, por su

cercanía y humildad, valores en los que ella misma se ve reflejada.

Esther Díez de Compromís como periodista elige a Manuel Jabois y Gemma Nierga, dos

rostros conocidos del mundo del periodismo.

Eva María Crisol de Ciudadanos asegura que le marcó mucho un mitin de los socialistas Joan

Lerma y Alfonso Guerra celebrado en Alicante.

Por último, Aurora Rodil de Vox apunta que la primera persona que le llamó la atención de la

política española fue el político del Partido Popular Jaime Mayor Oreja, entonces también

ministro del Interior durante el mandato de José María Aznar. Rodil asegura que comenzó

también a seguir a Santiago Abascal desde sus primeros pasos en el Partido Popular vasco.

Para muchas de las concejalas de la actual legislatura es su primera vez dentro de la política

municipal, mientras que otras llevan años en el ejercicio de la misma.

María José Martínez comenta que en su casa siempre se respiró un ambiente sindical, algo

que no le hizo crecer ajena a la política. Se afilió a la UGT cuando comenzó a trabajar y fue a

través de su marido cuando decidió afiliarse al Partido Socialista. En 2015 hacía vida de

partido, pero no se presentó a las elecciones. Es en 2019 a través de Alejandro Soler y

Mariano Valera cuando decide presentarse por el nº2.



Margarita Antón se afilió al Partido Socialista con 25 años en Joves Socialistes d’Elx. Siempre

ha hecho vida de partido, hasta el año 2018 cuando el secretario general, Alejandro Soler le

propone formar parte de la ejecutiva. En las elecciones de 2019 se presenta por el nº10. En

la actualidad ostenta la concejalía de Cultura, entre otras.

Esther Díez trabajaba para la agencia de noticias EFE cuando se le terminó el contrato y

decidió mandar currículums a distintos sitios, entre ellos, se lo envió a Mireia Mollà de

Compromís. Unos meses más tarde, Mireia la llamaría, puesto que estaban buscando a

alguien para el partido en la provincia de Alicante. En 2011, se pone a trabajar como

responsable de prensa y es en las elecciones municipales de 2015 en Elche cuando se

presenta por el nº4. También se presentaría en 2019, siendo junto a su compañero Felip

Sanchez parte de la corporación actual.

Manuela Pascual Mora se afilió al Partido Popular en 1983, es decir, casi 40 años. Su padre

era concejal, eso le hizo vivir la política desde dentro desde pequeña. Recuerda pasar tardes

de su infancia en el partido. Es a raíz del fallecimiento de su padre cuando decide dedicarse

enteramente a la política. En las elecciones de 2007 fue la primera vez que se presentó como

concejala por el nº3. En 2011, el año de la mayoría absoluta se presentó por el nº5 y tuvo las

concejalías de Sanidad, Mercados, Emergencias, Cementerios y Pedanías. En las municipales

de 2015 y 2019 fue la nº4 respectivamente, ocupando la oposición.

María Dolores Serna lleva 14 años ligada al Partido Popular desde el año 2008. Mercedes

Alonso, exalcaldesa de Elche fue quien le abrió las puertas para entrar al partido formando

parte de la ejecutiva. Sin embargo, no es hasta 2011 cuando decide presentarse a las

Elecciones Municipales, pidiendo una excedencia en el trabajo. Esas elecciones las ganó el

Partido Popular por mayoría absoluta. Se hizo cargo de las concejalías de Discapacidad,

Mayores, Participación y Barrios. María Dolores también se presentó a las elecciones de

2015 y 2019 como nº5 respectivamente, donde el Partido Popular quedaría en la oposición.

Los primeros acercamientos a la política de Llanos Trigueros fueron de la mano de Daniel

Rubio, exconcejal de Deportes del Partido Popular. La balonmanista asegura que Rubio

siempre le brindó apoyo al equipo de balonmano femenino de la ciudad.



Fue en 2018 cuando Pablo Ruz, actual presidente del Partido Popular ilicitano le propuso

formar parte de la ejecutiva vigente. Nunca le había interesado la política, pero el hecho de

que Ruz contase con ella le hizo reflexionar y aceptó presentándose la nº9 en las elecciones

de 2019.

El caso de Inmaculada Mora es similar al de Llanos. Inmaculada se presenta a reina de las

fiestas y desde ese momento en adelante permanece ligada a ellas en diferentes puestos. Es

en el cargo de vicepresidenta de la festera de festejos populares cuando conoce a Pablo Ruz

y Loli Serna. En 2018 Pablo Ruz le presenta el proyecto del Partido Popular para las

elecciones de 2019 e Inma acepta. Se presentaría por el nº6.

Eva María Crisol lleva 9 años afiliada a Ciudadanos, se afilió en 2013. Sería en 2015 cuando

se presentó a sus primeras elecciones en las cuales el partido sacó tres concejales. En las

últimas de 2019 se presentó la nº2, pero al comienzo de la legislatura termina quedándose

como única portavoz debido a una serie de contratiempos con su excompañero.

Aurora Rodil de Vox cuenta que comenzó en la política con 16 años. Fue en Argentina, en su

país de origen y motivada por los grupos terroristas que se dedicaban a asesinar a católicos

practicantes todos los días. Un grupo de jóvenes, entre los que estaba ella, se reunía para

leer y estudiar política. En Argentina no participó en partidos políticos, sí en otras causas

como el movimiento provida -en el que se movilizaría al llegar a España, llegando a ser

delegada de la organización ‘Derecho a Vivir’ y presidenta de provida Elche.

Cuando llegó a España pidió consejo a su padre, para que le informara sobre la actual

situación política, él le recomendó el Partido Popular, es ahí cuando se fija en Jaime Mayor

Oreja, uno de sus referentes políticos. No sería hasta 2018 cuando se afilió a Vox, meses

antes del primer acto del partido en el Palacio de Vistalegre en Madrid.



3. CONCLUSIONES

Tanto el Partido Socialista como el Partido Popular han coincidido en la actual legislatura

planteando una ‘renovación’ del partido. Ambos grupos municipales han decidido sumar

caras nuevas a su plantilla -el PSOE en mayor medida-, quizá porque la ciudad lo pedía y

también porque está bien que otras personas con nuevas ideas e inquietudes entren a

formar parte de la política en general y municipal en particular. Asimismo, encontramos

varios ejemplos en estas dos formaciones. Ejemplos que van desde a quien nunca le había

interesado el mundo de la política y lo que la rodea y, quien siempre ha estado vinculada a

ella de forma más o menos directa.

En el caso del Partido Socialista antes de las elecciones de 2019 la idea era clara: que

entrasen personas nuevas para los comicios municipales. Y así fue. Era un época de cambio

donde lo que se pretendía era diferenciarse de las corporaciones anteriores y darle una

oportunidad a nuevos políticos como: Mariano Valera (40, Igualdad), María José Martínez

(50, Educación), Carles Molina (Turismo), Mariola Galiana (46, Fiestas), Margarita Antón (41,

Cultura) y Vicente Alberola (60, Deportes). Como resultado del cambio, es la primera

legislatura de la mitad de los concejales que forman la actual corporación.

Esto es, en el Partido Popular, la incorporación de Llanos Trigueros (39 años) e Inmaculada

Mora (37 años), que ocurre de forma similar. Tras tomar el mando del grupo municipal

popular en 2017, Pablo Ruz busca a Llanos e Inma para que se unan al partido

respectivamente. En el caso de Llanos, aseguró durante la entrevista nunca haber tenido

aspiraciones políticas.

De hecho, el Partido Popular de Ruz anunciaba hace unos meses la renovación del Comité de

Dirección del mismo, donde Inmaculada Mora pasa a ser la Coordinadora General. Mora se

postula como una de las mujeres fuertes en esta ‘nueva etapa’ del PP ilicitano encarada a

afrontar la campaña electoral una vez pase el verano.

De esta forma se observa un ligero cambio de tendencia en la política donde se acostumbra

a ver a los mismos políticos y políticas durante años.



En lo que a estudios se refiere, la formación de la mayoría de las concejalas es universitaria.

Teniendo en cuenta que, antes el sistema educativo no permitía las facilidades de ahora, que

tres ediles (Purificación Vives, María Dolores Serna y Mariola Galiana) de catorce no tengan

formación universitaria no es un dato que considere malo. Bajo mi punto de vista si que es

necesario haber pasado por la universidad para entrar en política ya que es una formación

que no se imparte en otro ámbito de la vida. La posterior especialización una vez pasada la

etapa de la universidad con un posgrado también la encuentro adecuada puesto que esta

brindará más conocimiento y especializa a la persona en un ámbito concreto.

Los políticos y políticas deben de ser gente preparada, preparada para afrontar el día a día

con una capacidad para entender, mitigar y solucionar los problemas de los ciudadanos. La

política tiene que ser vocacional.

Durante las nueve entrevistas hablamos de los libros más importantes de su vida, de

aquellos que han leído en algún momento y les han hecho reflexionar. Todas hablaron al

menos de un libro. Es un hecho que la lectura no forma parte de la vida de las concejalas

puesto que, casi todas aseguraron no leer más por falta de tiempo. Bajo mi punto de vista,

siempre hay tiempo para leer, lo que suele pasar es que se ocupa ese tiempo en otros

quehaceres.

No obstante, hay dos casos que me llaman la atención, uno es el de María José Martínez

que, comenta haberse leído todos los libros del juez Emilio Calatayud, pero no destaca

ninguno. Por otro lado, Manuela Mora elige el libro ‘El fluir de la vida’, cuando el libro es ‘En

el fluir de la vida’, puede ser una simple equivocación.

En cuanto al clásico del siglo XX ‘100 años de soledad’ me parece que es la novela que te

mandan a leer en el instituto o universidad en los primeros años. Un libro que puede ser

imprescindible por las moralejas que deja una vez leído, pero que, no deja de ser eso, un

clásico que mucha gente ha leído. En mi opinión, Esther Díez y Eva Crisol podrían haber

arriesgado con otro libro menos común.



Bajo mi criterio destacaría la novela ‘Patria' de Fernando Aramburu escogida por Llanos

Trigueros (Partido Popular). Tuve la oportunidad de leerla hace un par de veranos y creo que

es una lectura imprescindible, por como está escrita y por cómo te introduces en cada uno

de los personajes a medida que van sucediendo los acontecimientos.

Las nuevas formas de comunicar y recibir información han colocado a las redes sociales en

los primeros puestos para mantenerse informado. El auge de los diarios digitales ha

acelerado la caída de la prensa en papel, pero ese es otro debate. Hoy en día convivimos con

la inmediatez y eso ha hecho mella en la forma de comunicar y recibir la información.

Las redes sociales se han convertido en el pasatiempo de muchas personas, pero también en

su forma de informarse. Es el caso de las concejalas del Partido Popular Llanos Trigueros e

Inma Mora que hacen uso de ellas para mantenerse al día. Una de las herramientas más

utilizadas es Facebook en la que puedes encontrar el titular de la noticia -suele ser muy

llamativo-, un subtítulo y la foto. Las noticias en las redes sociales a menudo suelen incitar al

clickbait y, por lo general, no suelen contar con el suficiente criterio periodístico. Por lo que,

que dos representantes municipales opten por este tipo de medios para informarse no es lo

más correcto, además que demuestra un ejercicio de vaguería y desinterés prominente.

Todas las entrevistas, menos la de Esther Díez, terminaban con la mis pregunta o cuestión:

define tu ideología. Ante esta formulación había quien se quedaba en blanco, no sabía qué

responder. También hubo algunas que definieron su personalidad, no contestando a la

pregunta inicial.

Las ediles de izquierdas se definían a ellas mismas como mujeres feministas, progresistas,

contrarias a discursos radicales y con un espíritu crítico. Mientras que, las concejalas de

derechas se definían en su mayoría como mujeres de derechas del siglo XXI. La edil de

Ciudadanos aseguró ser progresista en lo social y conservadora en lo económico. Aurora

Rodil de Vox fue un poco más allá, pues es firme defensora de la familia, la patria y la vida,

una definición que parece sacada de un mitin de la primera  etapa del franquismo.



El pensamiento político de derechas ha podido evolucionar en materia social, en gran

medida porque hay una parte de la sociedad que ha querido progresar. No obstante, existe

una gran peligrosidad en los discursos que mantienen grupos políticos como Vox. Ante el

apoyo cada vez más masivo de una parte de la población parece que se van quitando la

venda de la vergüenza y rescatan ante el público roles que ya creíamos olvidados.

De las nueve entrevistadas la que más preparada he sentido que está es Esther Díez. En

parte, esta visión está influida por el partido que representa, Compromís. Es una formación

joven con nuevos proyectos con respecto al bipartidismo PP - PSOE. Esther refleja ser una

persona inteligente capaz de entender y materializar con sus políticas los cambios que pide

la sociedad actual.

También destaco el compromiso de María José Gutiérrez y Margarita Antón, que me

atendieron en sus respectivos despachos de forma cercana y amable.

Por otro lado, quiero destacar la implicación de Inmaculada Mora y Llanos Trigueros en la

entrevista. También de María Dolores Serna y Manuela Mora, pero en menor medida. Las

dos primeras hicieron que me sintiera muy cómoda desde el principio y, a mi parecer creo

que fue algo mutuo. Con Eva Crisol de Ciudadanos también se desarrolló de forma fluida la

conversación. En cuanto a Elena Bonet, a la que no he podido entrevistar por parte del

Partido Popular, sí que he mantenido contacto con ella, pero no ha podido atenderme en

ningún hueco por motivos personales

Me hubiese gustado entrevistar a las 14. Aunque sin duda, me quedo con las ganas de

entrevistar a Ana María Arabid, creo que hubiese aportado mucho al trabajo. No la conozco,

pero a priori, su formación académica y la forma de hablar en público me llaman la atención.

Con respecto a Patricia Macía, respeto que no haya querido participar, en parte entiendo

que es una persona reservada y no ha querido hablar de ningún aspecto de su vida, pero

podría haberme atendido con otro tipo de entrevista. El caso de Purificación Vives y Mariola

Galiana me sorprende, puesto que les llegué a enviar tres correos y le comenté a una

compañera de partido si podía avisarles. Me sorprende en el sentido de que, a la política



vienes a servir a los demás y, qué menos que enviar una contestación para no mostrar el

desinterés que se ha palpado.

Para finalizar, quiero puntualizar que, sólo cuatro de las nueve entrevistadas me han

devuelto la entrevista corregida, estas son: Esther Díez, Margarita Antón, Llanos Trigueros y

María Dolores Serna. Esto es, con algún apunte, corrigiendo o simplemente añadiendo

alguna información que se había omitido durante la entrevista y ellas creían oportuno

detallar. Las que no me han devuelto su biografía corregida demuestran una falta de interés.

En definitiva y como gran conclusión, la política ya no es una asignatura pendiente para las

mujeres. Hemos demostrado a través de más constancia y esfuerzo que los hombres que

podemos estar en las grandes esferas de poder y que podemos tomar decisiones

sustanciales. La asignatura pendiente a día de hoy es de la ciudadanía. Por ello, invito a todo

el mundo a hacer un ejercicio de autoreflexión, que consiste en no cuestionar más a las

mujeres que están en un cargo público por el simple hecho de ser mujeres. Los fallos forman

parte de la vida y se presentan en todas las fases de la misma. Las políticas se enfrentan a

juicios sociales más duros que los políticos por el simple hecho de ser mujeres. Ese es uno

de los lastres que todavía arrastramos como sociedad y es tarea de todos contribuir a

deshacernos de él.



3.1 RESULTADOS OBTENIDOS EN LA ENCUESTA: ¿CUÁNTO SABES SOBRE LAS CONCEJALAS

DE ELCHE?

La política es por y para las personas, por lo que este trabajo ha querido contar con la

opinión de una pequeña parte de la ciudadanía ilicitana, que ha participado a través de la

encuesta ‘¿Cuánto sabe sobre las concejalas de Elche (2019/23)?’. La encuesta ha sido

difundida a través de Twitter y han participado un total de 54 personas, de los cuales 39 son

hombres y 15 mujeres. El rango de edad de los participantes abarca desde los 20 hasta los

58 años.

Con respecto a la pregunta ‘¿a quién ve de futura alcaldesa?, 14 personas, es decir, la

mayoría de los votantes han contestado que ninguna. La segunda respuesta más repetida (8)

es Patricia Maciá, actual edil de Gestión Tributaria y Financiera del Partido Socialista. En

tercer lugar, queda Esther Díez, concejala de Desarrollo Sostenible, Movilidad Urbana y

Medioambiente de Compromís con siete votos. Otras concejalas que también se han votado

han sido María José Martínez, edil de Educación (3), Inmaculada Mora (2) y María Dolores

Serna (2) del Partido Popular, Eva Crisol (1) de Ciudadanos y Mariola Galiana (1) concejala de

Fiestas y Purificación Vives concejala de Mayores por el Partido Socialista.

El hecho de que la respuesta mayoritaria haya sido ‘ninguna’ puede leerse con un doble

sentido. A esa persona no le gustaba ninguna candidata o, la otra lectura es que prefieren a

una figura masculina para que esté al frente de la ciudad.

La actual legislatura 2019/23 está formada por 14 mujeres y 12 hombres. Las ediles de los

distintos partidos municipales son superiores en número con respecto a los concejales.



Además, todas las formaciones políticas con representación en Elche cuentan al menos con

una representante femenina.

Por otro lado, las personas participantes en la encuesta contestan que la formación política

con más mujeres en sus filas es el Partido Socialista, mientras que en realidad, es el Partido

Popular. Asimismo, el Partido Sociacislita está formado por seis hombres y seis mujeres. Por

otro lado, el Partido Popular cuenta con cinco mujeres y cuatro hombres.
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